
PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva, por la que informa el turno que
le corresponde a diversas proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden
del día del martes 13 de diciembre de 2022, en modalidad presencial, de conformi-
dad con el artículo 100, numeral 1, del Reglamento de la Cámara de Diputados . . . 
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LA ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO
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turna a la Comisión de Trabajo y Previsión Social, para dictamen. . . . . . . . . 

EXHORTO AL EJECUTIVO FEDERAL, A TRAVÉS DE LA SEGOB, A
INTERVENIR ANTE LA LLEGADA MASIVA DE CARAVANAS MIGRANTES
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exhorta al Ejecutivo federal, a través de la Segob, a intervenir ante la llegada ma-
siva de caravanas migrantes a Chihuahua. Se turna a la Comisión de Asuntos
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garantizar el buen funcionamiento del programa Héroes Paisanos. Se turna a la
Comisión de Asuntos Migratorios, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO A LA SEMARNAT Y A LA CONANP, A DECLARAR ÁREA
NATURAL PROTEGIDA LA LAGUNA DE LAS ILUSIONES, EN TABASCO

Del diputado Gerardo Gaudiano Rovirosa, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la
Semarnat y a la Conanp, a declarar área natural protegida en categoría de área de
protección de flora y fauna, la Laguna de las Ilusiones, en Tabasco. Se turna a la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para dictamen. . . . . . . 

ACCIONES EN CONMEMORACIÓN DE LOS 500 AÑOS DE LA FUNDA-
CIÓN DE LA PRIMERA VILLA DE COLIMA

De la diputada María del Carmen Zúñiga Cuevas, del Grupo Parlamentario de Mo-
rena, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Lotería Na-
cional, al Ejecutivo federal, así como a la Mesa Directiva de esta soberanía, a lle-
var a cabo diversas acciones en conmemoración de los 500 años de la fundación
de la primera Villa de Colima. Se turna a la Comisión de Gobernación y Po-
blación, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE GARANTICE LA CONECTIVIDAD Y FORTALEZCA LA INTERCONE-
XIÓN DE REDES DE TELECOMUNICACIONES, PARA PROMOVER LA
INTEGRACIÓN DE LA ZONA NORTE DE JALISCO

Del diputado Gustavo Macías Zambrano, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, la proposición con punto de acuerdo relativa a garantizar la conec-
tividad y fortalecer la interconexión de redes de telecomunicaciones, para promo-
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ver la integración de los municipios que conforman la zona norte de Jalisco. Se
turna a la Comisión de Comunicaciones y Transportes, para dictamen. . . . . 

ACCIONES LEGALES A EFECTO DE PREVENIR, VIGILAR Y SANCIO-
NAR, EN SU CASO, EL ROBO Y COMPRA DE COLADERAS EN LA
CIUDAD DE MÉXICO

De la diputada Ana Karina Rojo Pimentel, del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno de
la Ciudad de México y a la Secretaría de Obras y Servicios de la misma entidad,
a llevar a cabo las acciones legales correspondientes, a efecto de prevenir, vigilar
y sancionar, en su caso, el robo y compra de coladeras. Se turna a la Comisión
de Gobernación y Población, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO A LA SSPC, A LA FGR, A LA SEMARNAT Y AL INPI, A PREVE-
NIR LOS ASESINATOS DE LAS PERSONAS MEDIOAMBIENTALISTAS Y
APEGARSE AL ACUERDO DE ESCAZÚ

Del diputado Salvador Caro Cabrera, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SSPC,
a la FGR, a la Semarnat y al INPI, a tomar medidas necesarias para prevenir los
asesinatos de las personas medioambientalistas y apegarse al acuerdo de Escazú.
Se turna a la Comisión de Seguridad Ciudadana, para dictamen. . . . . . . . . . 

RELATIVO A LA PERMANENCIA DE LOS DENOMINADOS "CONSULTO-
RIOS DE FARMACIA"

Del diputado Gustavo Macías Zambrano, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, la proposición con punto de acuerdo relativo a la permanencia de
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Del diputado Salvador Caro Cabrera, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal y a la SRE, a abstenerse de intervenir y emitir opiniones juiciosas en
torno a la política interna de la República del Perú. Se turna a la Comisión de
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RELATIVO A LA CONSTRUCCIÓN DE UNA RAMPA DE EMERGENCIA PA-
RA FRENADO EN LA CARRETERA GUADALAJARA-TEPIC, EN EL EN-
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TEQUILA, JALISCO

Del diputado Gustavo Macías Zambrano, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
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tronque ubicado en la calle Francisco I. Madero del municipio de Tequila, Jalisco.
Se turna a la Comisión de Comunicaciones y Transportes, para dictamen. . . 
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Acción Nacional, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la
Sener, a informar a la opinión pública sobre las irregularidades que se han pre-
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PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados.

Con fundamento en el artículo 100, numeral 1, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se informa a la honora-
ble asamblea los turnos dictados a diversas proposiciones
con punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 13
de diciembre de 2022, en modalidad presencial, y que no
fueron abordadas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciembre de 2022.— Dipu-
tado Santiago Creel Miranda (rúbrica), presidente.»

«Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la cole-
gisladora, a ratificar el Convenio 149 de la Organización
Internacional del Trabajo, para mejorar el empleo y condi-
ciones de trabajo y de vida del personal de enfermería, a
cargo de la diputada Araceli Ocampo Manzanares, del Gru-
po Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Trabajo y Previsión Social, para 
dictamen.

2. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, a través de la Segob, a intervenir ante la llega-
da masiva de caravanas migrantes a Chihuahua, a cargo de
la diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Turno: Comisión de Asuntos Migratorios, para dictamen.

3. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, a través de las distintas dependencias, agencias
y secretarías a su cargo, a reforzar y acelerar la implemen-
tación de las acciones destinadas a evitar la extinción de la
vaquita marina, a cargo de la diputada Ivonne Sabrina Dí-
az Tejeda, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional.

Turno: Comisión de Pesca, para dictamen.

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Segob,
a garantizar el buen funcionamiento del programa Héroes
Paisanos, a cargo de la diputada Margarita García García,
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

Turno: Comisión de Asuntos Migratorios, para dictamen.

5. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Semar-
nat y a la Conanp, a declarar área natural protegida en ca-
tegoría de área de protección de flora y fauna, la Laguna de
las Ilusiones, en Tabasco, a cargo del diputado Gerardo
Gaudiano Rovirosa, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano.

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen.

6. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Lotería
Nacional, al Ejecutivo federal, así como a la Mesa Directiva
de esta soberanía, a llevar a cabo diversas acciones en con-
memoración de los 500 años de la fundación de la Primera
Villa de Colima, a cargo de la diputada María del Carmen Zú-
ñiga Cuevas, del Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Gobernación y Población, para 
dictamen.

7. Con punto de acuerdo, relativa a garantizar la conectivi-
dad y fortalecer la interconexión de redes de telecomunica-
ciones, para promover la integración de los municipios que
conforman la zona norte de Jalisco, a cargo del diputado
Gustavo Macías Zambrano, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

Turno: Comisión de Comunicaciones y Transportes, para
dictamen.

8. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobierno
de la Ciudad de México y a la Secretaría de Obras y Servi-
cios de la misma entidad, a llevar a cabo las acciones lega-
les correspondientes, a efecto de prevenir, vigilar y sancio-
nar en su caso, el robo y compra de coladeras, a cargo de la
diputada Ana Karina Rojo Pimentel, del Grupo Parlamen-
tario del Partido del Trabajo.

Turno: Comisión de Gobernación y Población, para 
dictamen.

9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SSPC,
a la FGR, a la Semarnat y al INPI, a tomar medidas nece-
sarias para prevenir los asesinatos de las personas me-
dioambientalistas y apegarse al acuerdo de Escazú, a cargo
del diputado Salvador Caro Cabrera, del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano.
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Turno: Comisión de Seguridad Ciudadana, para dictamen.

10. Con punto de acuerdo, relativo a la permanencia de los
denominados consultorios de farmacia, a cargo del dipu-
tado Gustavo Macías Zambrano, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional.

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal y a la SRE, a abstenerse de intervenir y emitir
opiniones juiciosas en torno a la política interna de la Re-
pública del Perú, a cargo del diputado Salvador Caro Ca-
brera, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Turno: Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen.

12. Con punto de acuerdo, relativo a la construcción de una
rampa de emergencia para frenado en la carretera Guadala-
jara-Tepic en el entronque ubicado en la calle Francisco I.
Madero del municipio de Tequila, Jalisco, a cargo del dipu-
tado Gustavo Macías Zambrano, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional.

Turno: Comisión de Comunicaciones y Transportes, para
dictamen.

13. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la ASF,
a investigar los probables hechos ilícitos en las adjudica-
ciones directas por el Ejecutivo federal durante el 2022, a
cargo del diputado Rodrigo Herminio Samperio Chaparro,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen.

14. Con punto de acuerdo, relativo a la protección de la co-
munidad Wixárika de San Andrés Cohamiata Taatei-kie,
Mezquitic, Jalisco, a cargo del diputado Gustavo Macías
Zambrano, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional

Turno: Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos,
para dictamen.

15. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Sener,
a informar a la opinión pública sobre las irregularidades
que se han presentado en los procesos de contratación para
llevar a cabo los trabajos de construcción de la refinería Ol-
meca ubicada en Dos Bocas, Tabasco, a cargo del diputado

Héctor Saúl Téllez Hernández, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional.

Turno: Comisión de Energía, para dictamen.

16. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal y a la colegisladora, a ratificar el Convenio so-
bre las cuarenta horas, 1935 (núm. 47), emitido por la OIT,
a cargo del diputado José Luis Báez Guerrero, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Turno: Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen.»

EXHORTO A LA COLEGISLADORA, A
RATIFICAR EL CONVENIO 149 DE LA

ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la co-
legisladora a ratificar el Convenio 149 de la OIT, para me-
jorar el empleo y condiciones de trabajo y de vida del per-
sonal de enfermería, a cargo de la diputada Araceli
Ocampo Manzanares, del Grupo Parlamentario de Morena

La que suscribe, Araceli Ocampo Manzanares, integrante
del Grupo Parlamentario de Morena en la LXV Legislatu-
ra del Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, nu-
meral 2, fracción III, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, se permite someter a consideración de esta so-
beranía proposición con puntos de acuerdo, de urgente u
obvia resolución, por los que se exhorta al Senado de la Re-
pública a ratificar el Convenio 149 de la Organización In-
ternacional del Trabajo (OIT), para mejorar las condiciones
laborales del personal de enfermería, de conformidad con
la siguiente

Exposición de Motivos

La enfermería ha estado presente desde los primeros años
de la historia de nuestro país, desde la época de los aztecas,
los heridos en combate eran atendidos en el tuihuacan
(hospital) por enfermeros varones; de forma paralela, las
mujeres también practicaban la enfermería, especialmente
como parteras y tanto a los hombres como a las mujeres se
les identifica con por la palabra ticitl, “el hombre o mujer
que se dedicaba a la atención de enfermos”. Posteriormen-
te durante la época de la Colonia, las enfermeras realizaban



curaciones en hospitales y cárceles, cabe mencionar que en
aquellos tiempos no se requería de ningún tipo de estudio
para ejercer estos cuidados. 

El 9 de febrero de 1907 se institucionalizó en México la
profesión de la enfermería, para 1908 la Escuela de Enfer-
mería pasa a la Secretaría de Educación, y dos años más
tarde Hermelinda García es reconocida como la primera
enfermera que obtuvo su diploma y certificado oficial el 28
de febrero de 1910.

Durante la Revolución, las enfermeras participaran activa-
mente en la asistencia de los heridos en la batalla, procu-
rando su bienestar y pronta recuperación para defender a la
patria. De esa manera, las y los enfermeros del país han es-
tado presentes dando atención por generaciones para que
contemos con una buena salud y calidad de vida.1

El 30 de diciembre de 1911, la Universidad de México
aprueba su integración a la Escuela de Medicina, siendo és-
te el antecedente de la actual Escuela Nacional de Enfer-
mería y Obstetricia (ENEO) de la Universidad Nacional
Autónoma de México. De aquí que el primer plan de estu-
dios para la carrera de enfermeras y parteras, el cual inclu-
ía dos años para estudiar enfermería y otros dos años para
partos; iniciándose la enseñanza conforme a este plan en
1912.2

La situación para este sector de la población no ha cambia-
do desde aquellos años, a pesar de que se dio apertura pa-
ra la profesionalización de esta labor que tanto ha apoyado
a nuestro país, sus condiciones laborales no han mejorado,
es decir, ni siquiera han cambiado en un aspecto favorable
ya que las y los enfermeros se enfrentan a los sueldos que
les ofrecen, pues no son lo suficientemente proporcionales
a las actividades que desempeñan pues la mayoría de ellos
cobran como técnicos a pesar de contar con un título uni-
versitario y algunas cuentan con estudios de posgrado, pe-
ro son contratadas con categoría de auxiliares y salarios
precarios por la inexistencia de un tabulador unificado a ni-
vel de instituciones gubernamentales y privadas a nivel na-
cional. A continuación, se presenta a manera de ejemplo el
tabulador de sueldos para personal de base del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Tabulador de sueldos para personal de base para el IMSS,
https://sntss.org.mx/filesUpdates/tabulador-de-sueldos.pdf

Según el SIARHE de la Secretaría de Salud, actualmente
hay 305 mil enfermeras en México, para atender a 128 mi-
llones de habitantes. Hay un déficit de 600 mil, con base en
los indicadores promedio que marca la OMS. Deben ser 40
enfermeras por cada 10 mil habitantes. México tiene 28 en-
fermeras por cada 10 mil, y eso en áreas urbanas.

Por otro lado, el Convenio 149 de la OIT fue promulgado
desde 1977 y es de suma importancia que México lo ratifi-
que, puesto que desde 1989 los anteriores gobiernos mexi-
canos se han negado a su ratificación, y es una deuda his-
tórica que el estado tiene con las enfermeras de nuestro
país, es necesario que se les haga el reconocimiento a su la-
bor, a su compromiso y profesionalismo, ya que en estos
últimos años y tras haber enfrentado una pandemia, nos de-
mostraron la calidad humana y entrega que tienen con toda
la población, pues durante más de dos años continúan pre-
servando la salud de las y los mexicanos, sin duda las en-
fermeras de nuestro país necesitan una justicia laboral que
por tantos años se les ha negado.

Incluso, en 2012, la licenciada Eva Reyes Gómez, miem-
bro en ese momento de la Junta Directiva del Consejo In-
ternacional de Enfermeras, intentó impulsar la aprobación
de este convenio en beneficio de las enfermeras mexicanas,
asimismo, en 2016, el director general del mismo consejo
promovió una carta dirigida al entonces presidente Enrique
Peña Nieto, haciendo de su conocimiento la importancia de
lograr una mejor cooperación entre los gobiernos y promo-
ver eficazmente la salud, insistiendo en fortalecer el diálo-
go y colaboración con la enfermería en el país. 

Actualmente, cinco países de Latinoamérica –Ecuador, El
Salvador, Guatemala, Uruguay y Venezuela–, a los pocos
años de que se emitiera este convenio internacional logra-
ron su ratificación para así poderlo implementar en sus le-
gislaciones nacionales. Incluso recientemente en Colombia
el pasado 1 de noviembre, la Comisión Segunda del Sena-
do de la República aprobó por unanimidad el proyecto de
ley número 79 de 2022,3 con el que se adopta el Convenio
149 de la OIT haciendo referencia a la protección de los
derechos laborales de las enfermeras y así logrando digni-
ficar su noble labor.

De los puntos importantes por destacar del convenio de la
OIT se transcriben de manera textual los siguientes artícu-
los, punta de lanza respecto al tema.
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Artículo 2.

2. En particular, tomará las medidas necesarias para
proporcionar al personal de enfermería:

a) una educación y una formación apropiadas al
ejercicio de sus funciones; y

b) condiciones de empleo y de trabajo, incluidas
perspectivas de carrera y una remuneración, capa-
ces de atraer y retener al personal en la profesión.

Artículo 6. El personal de enfermería deberá gozar de
condiciones por lo menos equivalentes a las de los de-
más trabajadores del país correspondiente, en los as-
pectos siguientes:

a) horas de trabajo, incluidas la reglamentación y la
compensación de las horas extraordinarias, las horas
incómodas y penosas y el trabajo por turnos;

b) descanso semanal;

c) vacaciones anuales pagadas;

d) licencia de educación;

e) licencia de maternidad;

f) licencia de enfermedad; y

g) seguridad social.

Con lo anterior y una vez considerado lo establecido en el
convenio, el Estado mexicano deberá proporcionar capaci-
taciones para la formación a las y los enfermeros para un
mejor ejercicio de sus labores. Esto quiere decir que conta-
rán con mayores conocimientos y tendrán un mejor desem-
peño en sus actividades diarias.

Uno de los aspectos más importantes por implantar en el
país son las mejoras en sus condiciones de empleo, tenien-
do como prioridad la mejora en los sueldos que perciben,
que sus horarios de trabajo sean acordes con lo establecido
en la ley y, en caso de que se les requieran horas extra pa-
ra finalizar sus actividades, les sean pagadas debidamente.
Como vimos, el convenio sugiere, entre otras cosas, las va-
caciones anuales pagadas, según lo establecido, se les pro-
porcionarían el número de días establecidos, en el caso de

las enfermeras que vayan a ser madres, se les otorguen la
licencia por maternidad, a fin de que atiendan durante los
tiempos determinados a sus bebés, y claro, no menos im-
portante, que se les proporcione seguridad social, ya que en
muchos de los casos esta prestación no les es otorgada, vul-
nerando su derecho a la salud.

Respecto a la recomendación 157, sobre el personal de en-
fermería, de la misma OIT, se mencionan aspectos impor-
tantes y la forma en que se pudieran operar las mejoras en
el aspecto laboral de las enfermeras como lo son la forma-
ción dentro del área de enfermería, que tengan un buen de-
sempeño en el ejercicio de sus funciones, es decir que ten-
gan un sueldo digno acorde a las actividades que
desempeñan, asimismo, se plantea que tengan acceso a un
descanso digno, pues es bien sabido que las jornadas labo-
rales a las que se enfrentan son maratónicas, lo pudimos
comprobar durante la pandemia del Covid-19, donde se en-
frentaron a un virus jamás conocido, arriesgando su vida y
velando siempre por la salud de toda la demás gente que
acudían a los centros de salud donde laboraban.

Éstos son solamente algunos ejemplos en los cuales se debe
poner mayor atención, la misma recomendación menciona
aspectos a tratar como son los ejercicios de profesión y pro-
fesionalización, logrando capacitar a todos los profesionistas
que se decidan a esta labor, y si se implementa de manera co-
rrecta logremos una cooperación a nivel internacional, para
tener el intercambio de personal, ideas y conocimientos, lo-
grando mejorar los servicios prestados por el personal de en-
fermería tanto en México como en el mundo. Sin duda por
eso la necesidad de que el estado mexicano cumpla con su
obligación y atienda este tema tan importante y necesario pa-
ra lograr la justicia que tanto merecen.

Sabemos que a partir de la ratificación del Convenio 149,
se deberán realizar distintas adecuaciones al marco jurídi-
co que regula este sector laboral que sin duda son necesa-
rias para homologar lo establecido en el criterio internacio-
nal con la legislación mexicana, se requerirá de un
profundo análisis para lograr los objetivos en beneficio de
este sector de la población, pero es importante comenzar a
actuar en beneficio de todas ellas, pues es preocupante que
no se haya hecho nada por ratificar tan importante ordena-
miento para la defensa de los derechos laborales del perso-
nal de enfermería de México, pues las condiciones de tra-
bajo en las que nuestras enfermeras han estado durante
décadas no puede seguir así, ha sido ya mucho tiempo el
que ha pasado y es justo y necesario que obtengan la justi-



cia laboral que tanto han buscado y que, como se había
mencionado, no se ha logrado por la falta de voluntad po-
lítica de los gobiernos neoliberales del pasado. 

Por las razones vertidas se someten a consideración del
pleno los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta de manera respetuosa al Senado de la Repú-
blica a ratificar el Convenio 149 de la Organización Inter-
nacional del Trabajo, a fin de mejorar las condiciones la-
borales y de vida para el personal de enfermería que labora
en el territorio nacional.

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta de manera respetuosa al Senado de la Repú-
blica a suscribir la recomendación 157 de la Organización
Internacional del Trabajo y establecer así las condiciones
de trabajo del personal de enfermería a escala nacional.

Notas

1 La enfermería en México, una profesión con historia,

https://insp.mx/avisos/4866-dia-enfermeria-historia.html

2 Licenciada en enfermería Nidia Guadalupe Hernández Yáñez, Histo-
ria de la enfermería en México,

http://www.aesculapseguridaddelpaciente.org.mx/docs/articulos/H
ISTORIA-DE-LA-ENFERMERIA-EN-MEXICO.pdf

3 Proyecto de ley número 79 de 2022 Senado, por medio de la cual se
aprueba el Convenio 149, sobre el empleo y condiciones de trabajo y
de vida del personal de enfermería, adoptado por la sexagésima terce-
ra Conferencia Internacional de la Organización Internacional del Tra-
bajo, Ginebra, Suiza, con fecha 21 de junio de 1977. Gaceta del Con-
greso 891, página 61, del lunes 8 de agosto de 2022.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciembre de 2022.— Dipu-
tada Araceli Ocampo Manzanares (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión Social,
para dictamen.

EXHORTO AL EJECUTIVO FEDERAL, A
TRAVÉS DE LA SEGOB, A INTERVENIR 

ANTE LA LLEGADA MASIVA DE CARAVANAS
MIGRANTES A CHIHUAHUA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al Eje-
cutivo federal, a través de la Segob, a intervenir ante la lle-
gada masiva de caravanas migrantes al estado de Chihua-
hua, a cargo de la diputada Daniela Soraya Álvarez
Hernández, del Grupo Parlamentario del PAN

Los que suscriben, diputada Daniela Soraya Álvarez Her-
nández e integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional en la LXV Legislatura, con fundamento
en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, 62, 76, frac-
ción IV, y 79 del Reglamento de la Cámara de Diputados,
sometemos a consideración de esta soberanía proposición
con punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

La migración es un fenómeno histórico que tiene diversas
implicaciones a nivel mundial y nacional. México sigue
siendo un país de tránsito y destino, con numerosas reali-
dades. Los cambios políticos, sociales y económicos son
parte de las problemáticas que enfrentan las personas que
deciden migrar para tener una mejor calidad de vida.

Las caravanas de migrantes han aumentado considerable-
mente, a su paso y llegada a la frontera norte, requieren de
los servicios mínimos. Chihuahua, principalmente Ciudad
Juárez como destino, se encuentra colapsada ante la ola de
migrantes que en su mayoría buscan llegar a los Estados
Unidos.

Ante ello, se solicita que de manera urgente se destinen re-
cursos extraordinarios para su atención, anteriormente se
había requerido a través de otro exhorto fuera destinado
mayor presupuesto para atender esta emergencia, sin obte-
ner respuesta. Como se manifestó en su momento, las de-
terminaciones del país vecino dieron como resultado la lle-
gada masiva principalmente de ciudadanos venezolanos, lo
que afectó el nivel de ayuda para los migrantes.

Maru Campos, Gobernadora Constitucional del Estado de
Chihuahua, ha hecho un llamado urgente a la Federación
para que se otorguen recursos extraordinarios para atender
esta problemática, sin que hasta el momento se visualice la
llegada de más presupuesto. Los recursos estatales se ago-
tan y la Federación se queda con los brazos cruzados, sin
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tener la mínima empatía para atender esta situación. Nues-
tra gobernadora ha anunciado su respaldo para emprender
acciones conjuntas con los municipios afectados, apoyan-
do con comida y ropa.

La ayuda humanitaria no alcanza, los servicios como ali-
mentación, atención médica, agua y refugio son lo que
más necesitan los migrantes que han sido desplazados de
sus lugares de origen, quienes sobreviven en condiciones
deplorables. Es la sociedad la que se ha volcado a ayu-
darlos brindándoles comida y abrigo, pero aún con esto,
no es suficiente. Los gimnasios y áreas públicas se han
acondicionado para que tenga un lugar que los proteja de
las inclemencias del tiempo. 

El Gobierno federal ha dejado de lado a los migrantes al no
poner en marcha acciones específicas para su atención y
protección, quienes son revictimizados, mientras siguen
siendo utilizados por el crimen organizado. Lamentable-
mente no es un secreto sino una realidad vergonzosa que el
crimen organizado ha estado secuestrando, torturando y
desapareciendo migrantes, los casos se multiplican aunado
a la arbitrariedad de las autoridades contra ellos, donde se
violentan todos sus derechos.

La crisis de servicios sigue agravándose, los albergues se en-
cuentran en su máxima capacidad, vemos en Ciudad Juárez
cientos de casas de campaña en donde viven en condiciones
deficientes, niñas y niños que requieren las mínimas atencio-
nes por el respeto a sus derechos. Las personas duermen en
las calles exponiéndose al clima, mientras la violencia e inse-
guridad sigue marcando el paso de los migrantes. 

De forma incongruente los migrantes son custodiados por
la Guardia Nacional, pero aun así, viven extorsiones y ma-
los tratos. El flujo de migrantes sigue activo, en donde mi-
nuto a minuto se unen más personas de diversos países.

Este fenómeno se ha extendido a ciudades más lejanas a la
frontera, pero que también requieren servicios. En estas se-
manas la llegada masiva de caravanas migrantes prove-
nientes principalmente de Nicaragua, Venezuela, Repúbli-
ca Dominicana, Cuba, Ecuador y Panamá, quienes tienen
clara su meta, cruzar hacia los Estados Unidos.

Se estima que llegaron en solo un día más de mil doscien-
tos migrantes a Ciudad Juárez y se esperaba que llegaran
más del doble en los días subsecuentes, contingentes que se
trasladaban en trocas, camiones urbanos, entre otros, y que
son dejados a pie de carretera. Mujeres embarazadas, niñas

y niños no acompañados, hombres y familias completas
que se quedaran varados en espera de tener una oportuni-
dad de cruzar la frontera y que necesitan alimentos, ropa y
medicinas.

Es por ello, que nos encontramos en emergencia por la fal-
ta de espacios y recursos para atenderlos. La presencia de
personal del Instituto de Migración es mínima y los recur-
sos no alcanzan. 

Ante ello, solicitamos nuevamente la intervención del Go-
bierno federal a través de las instancias correspondientes,
para que atiendan urgentemente este exhorto y que se des-
tinen recursos suficientes ante esta emergencia.

Por lo anteriormente expuesto, nos permitimos someter a
consideración de este pleno, el presente

Punto de Acuerdo

Único.- La Cámara de Diputados exhorta al Ejecutivo fe-
deral para que a través de la Secretaría de Gobernación in-
tervenga de manera urgente ante la llegada masiva de cara-
vanas migrantes al Estado de Chihuahua, así mismo,
reiterar nuevamente la solicitud de recursos económicos
extraordinarios que se requieren para su atención.

Palacio Legislativo, a 13 de diciembre de 2022.— Diputada Daniela
Soraya Álvarez Hernández (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Asuntos Migratorios, para
dictamen.

EXHORTO AL EJECUTIVO FEDERAL A REFORZAR
Y ACELERAR LA IMPLEMENTACIÓN DE 
LAS ACCIONES DESTINADAS A EVITAR 

LA EXTINCIÓN DE LA VAQUITA MARINA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al Eje-
cutivo federal, a través de las distintas dependencias, agen-
cias y secretarías a su cargo, a reforzar y acelerar la imple-
mentación de las acciones destinadas a evitar la extinción
de la vaquita marina, a cargo de la diputada Ivonne Sabri-
na Díaz Tejeda, del Grupo Parlamentario del PRI

La que suscribe, Diputada Nélida Ivonne Sabrina Díaz Teje-
da, integrante del grupo parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional en la LXV Legislatura del honorable



Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el
artículo 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 2, fracción II y
demás aplicables al Reglamento de la Cámara de Diputados,
someto a consideración de esta honorable asamblea la si-
guiente proposición con punto de acuerdo por el que la Cá-
mara de Diputados del Honorable Congreso de la Unión ex-
horta respetuosamente al Ejecutivo Federal para que a través
de las distintas dependencias, agencias y secretarías a su car-
go refuercen y aceleren la implementación de las acciones
destinadas a evitar la extinción de la vaquita marina (Phoco-
ena sinus) contenidas en el Plan de Aplicación en la Zona de
Tolerancia Cero y el Área de Refugio para la Protección de la
Vaquita Marina, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La Vaquita Marina (Phocoena sinus) y el pez Totoaba (To-
toaba MacDonaldi) son especies endémicas de México,
originarias del Golfo de California o Mar de Cortés, ubica-
do en los Estados de Baja California, Sonora y Sinaloa. Ac-
tualmente ambas especies se encuentran en un estado de
suma vulnerabilidad al ser altamente susceptibles a la pes-
ca ilegal.1

La vaquita marina o “cochito” es el único mamífero mari-
no endémico de México, es el cetáceo más pequeño del
mundo y lamentablemente el más amenazado de todas es-
tas especies.2

La Totoaba es codiciada para consumo en el sur de China,
la vejiga natatoria de este pez conocida como “buche” ha
llegado a ser llamada “la cocaína acuática”, ya que se con-
sidera que posee facultades curativas para el tratamiento de
diversas enfermedades, sin embargo, esta creencia carece
de fundamentos científicos. De igual manera su vejiga tam-
bién es utilizada como objeto de colección, vendida en el
mercado negro chino por más de 8 mil 500 dólares ameri-
canos el kilo.3

Una de las consecuencias más preocupantes de este con-
texto no es solo el peligro de extinción en el que se en-
cuentra la totoaba, sino también el peligro latente que en-
frenta la vaquita marina. 

Actualmente en 2022, solo quedan 10 vaquitas marinas con
vida, a diferencia de 2014 donde aún existían 90, la causa
principal de esta rápida extinción es la pesca ilegal de toto-
aba.4 En la búsqueda del “buche” los pescadores utilizan
redes agalleras en las que la vaquita marina queda atrapa-
da y finalmente al no poder escapar muere sofocada.5

Además, la pesca ilegal ha evolucionado en diferentes pro-
blemáticas una de ellas siendo la involucración del crimen
organizado y empresarios en el tráfico de buche. Uno de
los casos más importantes fue el del estadounidense Kam
Wing Chan quien utilizaba su mueblería en Los Ángeles
para traficar totoaba y enjuiciado en 2015.6

Nuestro país ha realizado diversas acciones para atender
esta situación, pues desde principios de los años 30 se co-
menzaron a implementar vedas a la pesca de totoaba, in-
tensificando su alcance con el paso de los años. En 1975 se
prohibió totalmente la pesca de esta especie, sin embargo,
la problemática continuó con la pesca ilegal y para 1991 la
totoaba y por ende la vaquita marina fueron declaradas co-
mo especies en peligro de extinción.7

En diciembre de 2017, se llevó a cabo la décima reunión
del Comité Internacional para la Recuperación de la Va-
quita (CIRVA) en ella se incluyeron ciertas recomendacio-
nes para salvar a las vaquitas de la extinción, entre ellas de-
tener toda la pesca dentro de la “zona de exclusión”, que es
la zona donde se considera que hay la mayor cantidad de
co-ocurrencia de vaquitas y redes agalleras para la pesca de
totoabas. Así como incrementar la eficiencia y rapidez de
la respuesta hacía actividades ilegales en esta zona a 30 mi-
nutos, y negociar un plan de rutas de tránsito adecuado pa-
ra que la pesca legal se pueda llevar a cabo fuera de la zo-
na de exclusión.8

Fuente: Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa)

En día recientes, las autoridades internacionales que dan
seguimiento a la Convención sobre el Comercio Interna-
cional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres
(CITES) pidió urgentemente a México que procure e im-
plemente un plan para la conservación del pez totoaba y la
vaquita marina, a no más tardar en febrero de 2023. 
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La CITES reconoció el esfuerzo de México en la creación
de granjas de totoaba donde la especie se puede criar en
cautiverio, sin embargo, explicó que estos esfuerzos son in-
suficientes ya que el buche es la parte del pez más valiosa
y no crece de la misma manera en cautiverio, por lo que se-
guiría existiendo un mercado para la pesca ilegal.9

La CITES es un acuerdo internacional del que México ha
sido parte desde el 30 de septiembre de 1991. Está dedi-
cado a que el comercio de especies de animales y plantas
silvestres no constituya una amenaza para su superviven-
cia, y depende de la cooperación internacional para evi-
tar la sobreexplotación.10

Las consecuencias del incumplimiento de esta petición por
parte de la CITES podría ser extremadamente dañina para
la industria de la acuacultura en México, la cual en años re-
cientes ha alcanzado un crecimiento a tasa media anual de
15% y una producción de 337,018 toneladas en la cual par-
ticipan alrededor de 56 mil acuicultores que operan las 9230
granjas registradas, lo que representa 22% de la actividad
pesquera del país.11

Juan Carlos Vásquez, jefe legal de la CITES expresó que,
si México no logra este plan, se podría tomar la medida de
parar todo el comercio de productos de especies CITES.12

Estas son alrededor de 38 mil especies, incluyendo algunas
subespecies y poblaciones geográficamente aisladas, pero
también incluye grupos de especies en su totalidad, como
lo son, primates, tortugas marinas, loros, corales, cactus y
orquídeas.13

La pérdida de la vaquita marina y la totoaba no tiene por
qué ser inevitable, estudios recientes han demostrado que
la vaquita no está necesariamente condenada a la extin-
ción.14 Una de las preocupaciones más grandes cuando se
trata de la extinción de una especie es la depresión resul-
tante de la endogamia, que puede causar que los esfuerzos
para salvarla no funcionen por factores genéticos. Sin em-
bargo, este no es el caso para la vaquita, ya que, debido a
su baja diversidad genética, no se encuentra en este peligro.
Incluso, los autores de este estudio demostraron que si se
termina por completo la pesca de estas especies y no mue-
ren más vaquitas existe solo un 6% de posibilidad de que
se extingan. 

Ante ello, es de suma importancia que se tomen las medi-
das necesarias para terminar con la pesca ilegal y el tráfico
del pez totoaba, en tanto que México tiene una obligación

no solo con diversos instrumentos internacionales de sal-
vaguardar estas especies, sino también consigo mismo y
nuestras generaciones futuras. 

Estas dos especies son endémicas de nuestro país, su ex-
tinción sería una tragedia nacional, sobre todo consideran-
do que si se le brinda la debida importancia a la creación,
implementación y seguimiento de un plan apropiado, que
involucre medidas de concientización y alternativas efica-
ces para la pesca legal en las zonas permitidas, la probabi-
lidad de salvar a ambas especies es casi asegurada. 

Actualmente, el Gobierno Federal ha desplegado una serie
de acciones enfocadas en atender este problema bajo el
Plan de Aplicación en la Zona de Tolerancia Cero y el Área
de Refugio para la Protección de la Vaquita Marina, publi-
cado El 20 de enero del 2021 en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Dentro de este acuerdo se constata la obligación de la Se-
cretaría de Agricultura y Desarrollo rural, la Comisión Na-
cional de Acuacultura y Pesca, la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente así como de la Secretaría de Mari-
na a desarrollar y fortalecer las acciones de vigilancia e ins-
pección en el Norte del Golfo de California, con el fin de
proteger a la vaquita marina, así como prevenir e inhibir el
tráfico ilegal de productos de totoaba y sus derivados, ga-
rantizando el cumplimiento de las disposiciones legales
aplicables en la materia.

Incluso, el alcance de dicho plan abarca la coordinación e
intercambio con la Fiscalía General de la República, la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público para fortalecer la aplicación de la
ley e intercambio de información para perseguir los delitos
relacionados con la pesca ilegal de totoaba en el Golfo de
México.

Sin embargo, es urgente acelerar y reforzar la implementa-
ción de las acciones destinadas a este fin.

Por lo anteriormente expuesto, se presenta el siguiente

Punto de Acuerdo

Único.- La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente al Ejecutivo Federal
para que a través de las distintas dependencias, agencias y



secretarías a su cargo refuercen y aceleren la implementa-
ción de las acciones destinadas a evitar la extinción de la
vaquita marina (Phocoena sinus) contenidas en el Plan de
Aplicación en la Zona de Tolerancia Cero y el Área de Re-
fugio para la Protección de la Vaquita Marina, publicado el
20 de enero del 2021 en el Diario Oficial de la Federación.

Notas:

1. LatinUS. México podría enfrentar sanciones comerciales si no frena
el tráfico de totoaba y protege a la vaquita marina: CITES (2022), Re-
cuperado de: 

https://latinus.us/2022/11/19/mexico-podria-enfrentar-sanciones-
comerciales-si-no-frena-el-trafico-de-totoaba-protege-vaquita-ma-
rina-cites/ 

2. SEMARNAT. Vaquita marina, especie endémica de México(2015).
Recuperado de: 

https://www.gob.mx/semarnat/articulos/vaquita-marina-especie-
endemica-de-mexico 

3. BBC Mundo. La totoaba, el pez mexicano cuya vejiga es tan valio-
sa que la llaman “la cocaína acuática”(2017), Recuperado de: 

https://www.bbc.com/mundo/noticias-39949636 

4. National Geographic. Vaquitas marinas: sólo quedan 10, pero la es-
pecie podría recuperarse si se termina ahora la pesca ilegal (2022). Re-
cuperado de: 

https://www.nationalgeographicla.com/animales/2022/05/vaquitas-
marinas-solo-quedan-10-pero-la-especie-podria-recuperarse-si-se-
termina-ahora-la-pesca-ilegal 

5. BBC Mundo. La totoaba, el pez mexicano cuya vejiga es tan valio-
sa que la llaman “la cocaína acuática”(2017), Recuperado de: 

https://www.bbc.com/mundo/noticias-39949636 

6. El Universal. Totoaba: cien años de pesca y tráfico (2019). Recupe-
rado de: 

https://www.eluniversal.com.mx/mochilazo-en-el-tiempo/totoaba-
cien-anos-de-pesca-y-trafico 

7. El Universal. Totoaba: cien años de pesca y tráfico (2019). Recupe-
rado de: 

https://www.eluniversal.com.mx/mochilazo-en-el-tiempo/totoaba-
cien-anos-de-pesca-y-trafico y El Universal. Trafican con totoabas,
un pez más caro que la cocaína (2016). Recuperado de: 

https://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investiga-
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https://www.nationalgeographicla.com/animales/2022/05/vaquitas-
marinas-solo-quedan-10-pero-la-especie-podria-recuperarse-si-se-
termina-ahora-la-pesca-ilegal

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión, a 13 de diciembre 2022.— Diputada Nélida
Ivonne Sabrina Díaz Tejeda (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Pesca, para dictamen.

EXHORTO A LA SEGOB, A GARANTIZAR
EL BUEN FUNCIONAMIENTO DEL

PROGRAMA HÉROES PAISANOS

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Se-
gob a garantizar el buen funcionamiento del programa Hé-
roes Paisanos, a cargo de la diputada Margarita García Gar-
cía, del Grupo Parlamentario del PT

La que suscribe, Margarita García García, diputada federal
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, integran-
te de la LXV Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 6, nu-
meral 1, fracción I; y en el artículo 79, numeral 1, fracción
II y numeral 2, ambos del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a la consideración del pleno de esta so-
beranía la presente proposición con punto de acuerdo por
el que se exhorta a la Secretaría de Gobernación a garanti-
zar el buen funcionamiento del Programa “Héroes Paisa-
nos”, al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

El Programa Paisano fue creado en 1989 como resultado de
la exigencia de diversas organizaciones sociales de mexi-
canos que residía en Estados Unidos debido a la problemá-
tica que enfrentaban nuestros connacionales en su travesía
de regreso al territorio nacional, ya que eran víctimas de
abusos, de servidores públicos, este programa consistía en
procurar el respeto de los derechos de los mexicanos que
residen en el extranjero y regresan a México de forma tem-
poral, por medio de la coordinación de programas y servi-
cios a los que pueden acceder en los consulados y en las re-
presentaciones del Instituto Nacional de Migración (INM)
en Estados Unidos, así como en su ingreso, tránsito y es-
tancia en México y su posterior retorno.

Desde su creación y hasta la fecha, el Programa Paisano ha
funcionado razonablemente bien. Sin embargo, también es
necesario señalar que, lamentablemente, a veintinueve
años de su creación, la situación no ha cambiado mucho;
nuestros paisanos continúan siendo víctimas de extorsión,
robo y abuso de autoridad por parte de diversas autoridades
mexicanas, desde militares, agentes policiales de todos los
niveles de gobierno, hasta agentes migratorios.

A partir de 2019 el programa cambia de nombre por “Hé-
roes Paisanos”, pero su función sigue siendo la misma,
además de que informa y orientan a los connacionales que
ingresan a México sobre sus derechos y obligaciones, reci-
ben quejas y peticiones, este programa entró en funciona-
miento del 29 de noviembre y durará hasta el 31 de di-
ciembre, se involucrarán 40 dependencias de Gobierno
federal y local, así como 454 observadores.

Los observadores que son personas voluntarias de la socie-
dad civil elegidas por el programa para vigilar: amabilidad,
proactividad, sentido de responsabilidad, puntualidad, vo-
cación de servicio, por lo que pueden ser vigilantes y ga-
rantes del buen funcionamiento de este programa del INM.

Es necesario que se garantice el respeto a los derechos hu-
manos de nuestros paisanos que vienen a visitar a sus fa-
milias para pasar las fiestas de fin de año, sin que sean víc-
timas de abuso o actos de corrupción por parte de algún
servidor público al ingresas su vehículos, mercancías o ac-
tos de discriminación, debemos de recordar que ellos tam-
bién mantienen la economía de nuestro país con el envío de
remesas, que para el primer semestre de 2022 subió un
16.57 por ciento, y a quien el mismo presidente ha agrade-
cido por el envío d dinero a sus familias llamándolos héro-
es, de ahí nace el cambio de nombre de este programa.

Por lo anteriormente expuesto, propongo el siguiente

Punto de Acuerdo

Único.- La honorable Cámara de Diputados exhorta, res-
petuosamente, a la Secretaría de Gobernación a garantizar
la operatividad y funcionamiento del Programa “Héroes
Paisanos” durante la temporada vacacional de invierno con
la finalidad de salvaguardar la seguridad y derechos de los
connacionales durante su ingreso, tránsito, estancia y sali-
da del país.



Biografía

1 Página oficial de INM. 

https://www.gob.mx/inm/acciones-y-programas/programa-heroes-
paisanos

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciembre de
2022.— Diputada Margarita García García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Asuntos Migratorios, para
dictamen.

EXHORTO A LA SEMARNAT Y A LA CONANP, 
A DECLARAR ÁREA NATURAL PROTEGIDA LA

LAGUNA DE LAS ILUSIONES, EN TABASCO

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Se-
marnat y a la Conanp a declarar área natural protegida, en
categoría de área de protección de flora y fauna, a la Lagu-
na de las Ilusiones, en el estado de Tabasco, a cargo del
diputado Gerardo Gaudiano Rovirosa, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano

El suscrito, diputado Gerardo Gaudiano Rovirosa, integrante
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano de la
LXV Legislatura de la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 6, nu-
meral 1, fracción I y; 79, numeral 1, fracción II, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, someten a consideración
de la honorable asamblea la presente proposición con punto
de acuerdo por el que se exhorta, respetuosamente, a la Se-
cretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales y a la Co-
misión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, de confor-
midad con sus atribuciones legales, que se declare Área
Natural Protegida en categoría de área de protección de flora
y fauna la Laguna de las Ilusiones ubicada en el Estado de Ta-
basco , al tenor de las siguientes:

Consideraciones

La Laguna de las Ilusiones es ícono de identidad cultural
de la ciudad de Villahermosa y patrimonio ecológico in-
tangible del estado de Tabasco, esta representa una reserva
natural urbana que guarda las características endémicas na-
turales propias de Tabasco.

El ecosistema de la laguna es abundante, porque en ella ha-
bitan varias especies de animales como; aves, peces, repti-
les, mamíferos y una gran diversidad de flora. 

Dentro de los peces, se pueden encontrar el famoso peje-
lagarto (pez emblemático del estado de Tabasco), la im-
portancia que la laguna de las Ilusiones es la contribu-
ción a la regulación del microclima, además por su
importancia en la vida silvestre es un centro de esparci-
miento y recreo familiar.1

Sin duda, la Laguna de las Ilusiones, es uno de los más be-
llos e importantes ecosistemas del sur de nuestro país. Tal
vez no hay otra ciudad capital en el mundo que tenga en
medio de ella una laguna natural donde habiten dos espe-
cies tan emblemáticas como los manatíes y los cocodrilos.2

Sin embargo, recurrentes han sido las acciones de quienes
de una u otra forma han dañado y contaminado a este cuer-
po lagunar. Esta laguna se considera un patrimonio ecoló-
gico, que desafortunadamente se oculta una historia de des-
cuido, de contaminación, depredación y deforestación que
lo han convertido en un vertedero de aguas negras, que re-
cibe día y noche las descargas de desechos de la ciudad.

Con la conminación a esta Laguna se ha presentado la mor-
tandad de especies protegidas y en peligro de extinción,
además en las orillas de la laguna se puede apreciar resi-
duos de basura que arrojan los visitantes, y aunado a esto
se ha presentado la caza y pesca clandestina, incendios
provocados y deforestación de la poca vegetación que so-
brevive en las orillas de este cuerpo de agua. 

Además de lo anterior, las nuevas construcciones en el
margen de este vaso lagunar le roban cada día más espacio.
Se tiene como conocimiento que la laguna se componía de
500 hectáreas, hasta el día de hoy se compone de 250 hec-
táreas con ello se ha reducido a un 50 por ciento de su ta-
maño, sin que las autoridades federales, estatales o munici-
pales actúen para protegerla y darle saneamiento.

El motivo de este exhorto es mantener como Área Natural
Protegida a la Laguna de las Ilusiones, por su contribución
de la biodiversidad, conservar su ecosistema, enfrentar los
efectos de cambio climático, salvaguardar la diversidad ge-
nética de las especies en el cuerpo lagunar, preservar de
manera particular las especies endémicas y raras o que se
encuentren en alguna categoría de riesgo.
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De acuerdo con la Comisión Nacional de Áreas Protegidas,
define que las Área Natural Protegidas son las herramien-
tas más efectivas para conservar los ecosistemas, permitir
la adaptación de la biodiversidad y enfrentar los efectos del
cambio climático.

Actualmente, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Pro-
tegidas (Conanp), administra 185 Áreas Naturales Protegidas
de carácter federal que representan 90,958,374 hectáreas y
apoya 382 Áreas Destinadas Voluntariamente a la Conserva-
ción, con una superficie de 623,090.49 hectáreas.3

Además, que las áreas naturales protegidas se encuentran
divididas en varias categorías:

• Reservas de la biósfera (44), 

• Parques nacionales (67), 

• Monumentos naturales (5), 

• Áreas de protección de recursos naturales (40),

• Áreas de protección de flora y fauna (8), 

• Santuarios (18).

Dando un total de 185 Áreas Naturales Protegidas, es un nú-
mero muy bajo considerando a México un país megadiverso
en áreas naturales. Por la diversidad de ecosistemas que se
encuentran en el territorio nacional hacen de él uno de los
países más especiales del mundo en términos ecológicos.4

De acuerdo a la Ley General del Equilibrio Ecológico y la
Protección al Ambiente (LGEEPA) en su artículo 3, nume-
ral II, establece que como Área Natural Protegida (ANP).

II.- Áreas naturales protegidas: Las zonas del territo-
rio nacional y aquéllas sobre las que la nación ejerce su
soberanía y jurisdicción, en donde los ambientes origi-
nales no han sido significativamente alterados por la ac-
tividad del ser humano o que requieren ser preservadas
y restauradas y están sujetas al régimen previsto en la
presente Ley;

Y en artículo 45 de esta misma ley establece que:

Artículo 45.- El establecimiento de áreas naturales pro-
tegidas, tiene por objeto:

I.- Preservar los ambientes naturales representativos de
las diferentes regiones biogeográficas y ecológicas y de
los ecosistemas más frágiles, así como sus funciones,
para asegurar el equilibrio y la continuidad de los pro-
cesos evolutivos y ecológicos;

II.- Salvaguardar la diversidad genética de las especies
silvestres de las que depende la continuidad evolutiva;
así como asegurar la preservación y el aprovechamien-
to sustentable de la biodiversidad del territorio nacional,
en particular preservar las especies que están en peligro
de extinción, las amenazadas, las endémicas, las raras y
las que se encuentran sujetas a protección especial;

III.- Asegurar la preservación y el aprovechamiento
sustentable de los ecosistemas, sus elementos, y sus 
funciones;

IV. Proporcionar un campo propicio para la investigación
científica y el estudio de los ecosistemas y su equilibrio;

V.- Generar, rescatar y divulgar conocimientos, prácti-
cas y tecnologías, tradicionales o nuevas que permitan
la preservación y el aprovechamiento sustentable de la
biodiversidad del territorio nacional;

VI. Proteger poblados, vías de comunicación, instalacio-
nes industriales y aprovechamientos agrícolas, mediante
zonas forestales en montañas donde se originen torrentes;
el ciclo hidrológico en cuencas, así como las demás que
tiendan a la protección de elementos circundantes con los
que se relacione ecológicamente el área; y

VII.- Proteger los entornos naturales de zonas, monu-
mentos y vestigios arqueológicos, históricos y artísticos,
así como zonas turísticas, y otras áreas de importancia
para la recreación, la cultura e identidad nacionales y de
los pueblos indígenas.

Además, que en esta misma legislación en su artículo 57
establece que:

Artículo 57.- Las áreas naturales protegidas señaladas
en las fracciones I a VIII del artículo 46 de esta Ley, se
establecerán mediante declaratoria que expida el titular
del Ejecutivo federal conforme a ésta y las demás leyes
aplicables.5

Con base a este marco jurídico, se establece necesario con-
siderar la Laguna de las Ilusiones como Área Natural Pro-



tegida tipo Área de protección de flora y fauna, describien-
do que tiene las características necesarias para enfrentar los
efectos del cambio climático y conservar la biodiversidad
de este cuerpo lagunar.

Así mismo, nuestra Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, en su artículo cuarto del párrafo quin-
to establece que “Toda persona tiene derecho a un medio
ambiente sano para su desarrollo y bienestar. El Estado ga-
rantizará el respeto a este derecho. El daño y deterioro am-
biental generará responsabilidad para quien lo provoque en
términos de lo dispuesto por la ley.”6

Con los artículos citados y como un derecho humano, se
implementa una de las principales estrategias que tiene el
Gobierno federal en proteger la biodiversidad nacional y
conservar el equilibrio ecológico de las Áreas Naturales
Protegidas.

Es por lo anterior, que se propone exhortar, respetuosamente,
a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y a
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, a reali-
zar la declaración la Laguna de las Ilusiones como Área Na-
tural Protegida tipo Área de protección de flora y fauna, con
ello, gozar de los programas y recursos federales para su con-
servación y protección de su flora y fauna.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único.- La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta, respetuosamente, a la Secretaría del
Medio Ambiente y Recursos Naturales y a la Comisión Na-
cional de Áreas Naturales Protegidas, de conformidad con
sus atribuciones legales, que se declare Área Natural Pro-
tegida en categoría de área de protección de flora y fauna
la Laguna de las Ilusiones ubicada en el estado de Tabasco.

Notas

1 Laguna de las Ilusiones y su Entorno Urbano. Disponible: 

https://revistas.ujat.mx/index.php/kuxulkab/article/view/1461

2 La triste historia de la Laguna de las Ilusiones. Disponible en: 

https://nubedemonte.com/lagunadelasilusiones/

3 Comisión Nacional de Áreas Protegidas. Disponible en: 

https://www.gob.mx/conanp/documentos/areas-naturales-protegi-
das-278226

4 Ibidem.

5 Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente.
Disponible: 

https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LGEEPA.pdf

6 Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Disponible: 

https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/CPEUM.pdf

Dado en el Salón de Sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, 7 de
diciembre de 2022.— Diputado Gerardo Gaudiano Rovirosa (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.

ACCIONES EN CONMEMORACIÓN 
DE LOS 500 AÑOS DE LA FUNDACIÓN 

DE LA PRIMERA VILLA DE COLIMA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Lote-
ría Nacional, al Ejecutivo federal, así como a la Mesa Direc-
tiva de esta soberanía a llevar a cabo diversas acciones en
conmemoración de los 500 años de la fundación de la Prime-
ra Villa de Colima, a cargo de la diputada María del Carmen
Zúñiga Cuevas, del Grupo Parlamentario de Morena

La suscrita, María del Carmen Zúñiga Cuevas, integrante del
Grupo Parlamentario de Morena en la LXV Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 6, nu-
meral 1, fracción I, y 79, numeral 2, fracción II, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, presenta a consideración
de esta asamblea la presente proposición con puntos de
acuerdo, por los que se exhorta a los titulares de la Lotería
Nacional y del Ejecutivo federal, así como a la Mesa Direc-
tiva de la Cámara de Diputados, a llevar a cabo diversas ac-
ciones en conmemoración de los 500 años de la fundación de
la Primera Villa de Colima, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La conmemoración de los hechos históricos y relevantes pa-
ra la nación, es de vital importancia para el país, pues nos
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permite conocer nuestras raíces, conservar nuestras tradi-
ciones, comprender nuestra identidad y saber sobre el deve-
nir histórico, el presente punto de acuerdo, se centra en la
fundación de la primera Villa de Colima, como un hecho
histórico y notorio del país.

De acuerdo con Noé Guerra Pimentel, historiador y miem-
bro del Consejo Ciudadano de Planeación del Instituto de
Planeación para el Municipio de Colima (IPCo), el cual
proporcionó el texto para la reseña histórica de la funda-
ción de Colima, consultable en el sitio del IPCo, a través de
la página www.ipco.gob.mx 2 Texto tomado de la Enciclo-
pedia de municipios de México, de la red mundial de in-
formación, del sitio www.e-local.gob.mx, se tiene el si-
guiente dato:

La Villa de Colima se fundó el 25 de julio de 1523, en un
lugar cercano a Caxitlán (en términos de Tecomán). Su
fundador fue el capitán Gonzalo de Sandoval, quien recibió
de Hernán Cortés órdenes de “buscar un buen sitio y fun-
dar una villa de españoles que debería llamarse Collimán”.
El capitán Sandoval localizó este sitio, donde actualmente
se encuentra la ciudad de Colima.

El licenciado Lorenzo Lebrón de Quiñones recorrió 200
pueblos de la provincia de Colima de 1551 a 1554, con el
carácter de visitador, designado por el rey de España, para
suprimir las múltiples injusticias de que eran víctimas los
indígenas por los encomenderos españoles. Al licenciado
Lorenzo se le llamó el “juez más severo que llegó a estos
territorios”, quien además tuvo gran compasión y amor por
los indios de estas tierras.

El Padre de la Patria don Miguel Hidalgo y Costilla, se hi-
zo cargo de la parroquia de Colima del 10 de marzo al 26
de noviembre de 1792. Su presencia en Colima fue muy
benéfica porque se mejoraron notablemente los servicios
religiosos, mereciendo el respeto del clero regular coli-
mense y de la feligresía. El padre Hidalgo frecuentaba a las
comunidades indígenas ante lo cual hay fundadas presun-
ciones de que en compañía del padre José Antonio Díaz
concibieron grandes proyectos para lograr importantes
cambios sociales en la Nueva España.

Los insurgentes Ignacio Sandoval, los Regalado, el lego
Gallaga y otros patriotas defendieron la entonces Villa de
Colima del asedio de los realistas con un poderoso contin-
gente de luchadores por la libertad.

Colima con el carácter de partido, pertenecía a la Inten-
dencia de Guadalajara cuando se consumó la Independen-
cia el 27 de septiembre de 1821.

El 20 de junio de 1823, el coronel colimense Anastasio Bri-
zuela Comandante de la 21 División de Milicias del Sur,
que con anterioridad se había puesto de acuerdo con el
ayuntamiento de la Villa de Colima y con los principales
vecinos de la población, acordaron la segregación del par-
tido de Colima de la Intendencia de Guadalajara. Final-
mente, en 1824 el acta constitutiva de la república federal
otorgó a Colima la categoría de territorio federal el 4 de oc-
tubre de 1824, separándolo definitivamente de Jalisco.

El 10 de septiembre de 1824, el Congreso federal otorgó a
Colima el título de ciudad, lo que causó gran regocijo en-
tre los colimenses.

La Constitución General de la República, promulgada el 5
de febrero de 1857, otorgó al territorio de Colima su cate-
goría de estado libre y soberano. El primer gobernador fue
el general Manuel Álvarez.

El licenciado Benito Juárez, presidente de la República,
acompañado por miembros de su gabinete permaneció en
Colima del 25 de marzo de 1858 al 11 de abril del mismo año,
embarcándose en Manzanillo rumbo a Panamá. En esa ciu-
dad nombró ministro de Guerra al general Santos Degollado.

El apóstol de la democracia, don Francisco I. Madero, arri-
bó a Colima el 27 de diciembre de 1909, efectuando un mi-
tin de carácter político en un lugar conocido como “El Ras-
trillo”, donde arengó al pueblo sobre la importancia del
respeto al sufragio y a la democracia política.

El general Juan José Ríos fue el primer gobernante revolu-
cionario que ejerció el poder entre 1914 y 1916, realizando
un programa de grandes reformas sociales de importante
significado en Colima.

En 1916, Venustiano Carranza, primer jefe del Ejército Cons-
titucionalista y depositario del Poder Ejecutivo, fue invitado
por el general Juan José Ríos para inaugurar la biblioteca pú-
blica del estado y abanderar el Batallón Rojo que se integró
en Colima; este dato, con información proporcionada por Co-
lima-Museo Virtual de Ciudades Hermanas.

Colima, también conocida como “La Ciudad de las Palme-
ras”, según Terriquez Samano (2012), siendo una de las



primeras ciudades fundadas en nuestro país cuenta con una
profunda historia que con el tiempo se ha enriquecido de
enigmáticos mitos y apasionantes leyendas, perpetuadas en
la memoria colectiva de sus habitantes.

Así, Colima cuenta con una extensión de 5 mil 626.9 me-
tros cuadrados y 10 municipios, cuya historia se acentúa en
la identidad única del estado, por su riqueza cultural, con la
enorme cantidad de monumentos históricos, muchos de
ellos prehispánicos, coloniales, modernistas, sus pueblos
mágicos, sus artesanías, su gastronomía sin igual, por sus
ecosistemas, sus ríos, sus lagunas, sus playas, sus volcanes,
su flora y fauna, que hacen de Colima un estado con pro-
funda riqueza natural.

El estado ha sido objeto de una constante inquietud gene-
ralizada de estudiosos de diferentes disciplinas por recono-
cer su patrimonio cultural tangible e intangible, por su pa-
trimonio cultural, sus aristas de turismo, creatividad,
tradición, folclor, ecosistemas y riqueza natural, la calidez
de su población, que hacen de Colima un estado con una
identidad muy valiosa, llena de encantos y talentos autén-
ticos, que inspiran a otros estados y enamoran al resto del
país y a los extranjeros que visitan la demarcación.

Conmemorar estos primeros 500 años nos permitirá revisar
el devenir histórico a partir del cual se construye la identi-
dad colimense para tener las claves de acceso a la com-
prensión y valoración de nuestro patrimonio cultural, y po-
der reforzar desde nuestras raíces el sentido de pertenencia
que habrá de brindarnos viabilidad social para crear cami-
nos de paz que nos permitan desde este presente forjar un
mejor futuro.

Dado lo anterior, el objetivo del presente instrumento es la
conmemoración de los 500 años de la fundación de la pri-
mera Villa de Colima, para lo cual se solicita la emisión de
un billete de lotería y la emisión de una estampilla postal,
conmemorativas de tan importante hecho histórico, así co-
mo la celebración de una sesión solemne en el pleno de la
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, que debe-
rá tener lugar la última semana de julio de 2023.

Por lo expuesto se somete a consideración de esta asamblea
la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al titular del Poder Ejecu-

tivo federal a efecto de que, mediante decreto, a más tardar
el 25 de julio de 2023, emita una estampilla postal conme-
morativa de los 500 años de la fundación de la Primera Vi-
lla de Colima.

Segundo. La Cámara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión, exhorta al titular de la Lotería Nacional pa-
ra la Asistencia Pública para que, en el ámbito de sus atri-
buciones, diseñe y expida un billete de lotería
conmemorativo de los 500 años de la fundación de la pri-
mera Villa de Colima a más tardar el 25 de julio de 2023. 

Tercero. Se exhorta a la Mesa Directiva de esta Cámara de
Diputados, autorice una sesión solemne y un homenaje en
el Palacio Legislativo durante la última semana del mes de
julio de 2023, con motivo de la conmemoración de los 500
años de la fundación de la Primera Villa de Colima.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciembre de 2022.— Dipu-
tada María del Carmen Zúñiga Cuevas (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación y Población,
para dictamen.

SE GARANTICE LA CONECTIVIDAD Y
FORTALEZCA LA INTERCONEXIÓN DE 

REDES DE TELECOMUNICACIONES, 
PARA PROMOVER LA INTEGRACIÓN 

DE LA ZONA NORTE DE JALISCO

«Proposición con punto de acuerdo, relativa a garantizar la
conectividad y fortalecer la interconexión de redes de tele-
comunicaciones, para promover la integración de los mu-
nicipios que conforman la zona norte del estado de Jalisco,
a cargo del diputado Gustavo Macías Zambrano, del Gru-
po Parlamentario del PAN

Gustavo Macías Zambrano, diputado del Grupo Parla-
mentario del PAN, en la LXV Legislatura del Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 50
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos; y los artículos 6o, numeral 1, fracción I; y 79 numeral
1, fracción 2, numeral 2, del Reglamento de la Cámara de
Diputados y demás disposiciones aplicables, me permito
poner a consideración de esta asamblea legislativa, propo-
sición con punto de acuerdo relativa a garantizar la conec-
tividad y fortalecer la interconexión de redes de telecomu-
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nicaciones, para promover la integración de los municipios
que integran la Zona Norte del Estado de Jalisco, de con-
formidad con los siguientes

Considerandos

Aspecto fundamental para hablar de una democracia repre-
sentativa es el contacto directo entre sociedad y autorida-
des. Para la colectividad, es indispensable que sus servido-
res la atiendan, pero no sólo ello, sino que regresen a los
distritos; a los municipios y a las regiones, y esto es lógi-
co, ya que es ahí, donde se conocen de cerca las verdade-
ras carencias y necesidades de los ciudadanos.

En ese contexto, parte del distrito electoral que me confirió
la alta responsabilidad de fungir como legislador federal se
encuentra enclavada en la Zona Norte de Jalisco. Con sus
69,932 habitantes (según el Conteo de 2005), la región 01
Norte después de la región 10 “Sierra Occidental” es la re-
gión con menor número de habitantes en el Estado de Ja-
lisco, concentrando solo un 1.04 % de la población total de
éste con una densidad de 6.78 Hab/km2, siendo su pobla-
ción eminentemente rural, y con la mitad de sus municipios
comprendidos en las zonas con mayor índice de margina-
ción. La región cuenta con 1058 localidades, de las cuales
469 corresponden al municipio de Mezquitic, teniendo
1054 localidades de menos de 2500 habitantes, y sólo 4 lo-
calidades de más de 2500 habitantes.

Esta zona se integra por los siguientes municipios: Villa
Guerrero, Totatiche, Santa María de los Ángeles, San Mar-
tín de Bolaños, Mezquitic, Huejúcar, Huejuquilla el Alto,
Colotlán, Chimaltitán y Bolaños.

Estamos hablando de una zona plena de misticismo, tradi-
ciones, cultura, y folklore, que sin embargo, presenta mu-
chas carencias y que necesita apoyo para salir adelante.

En ese sentido, en días pasados recibimos una solicitud de
autoridades y ciudadanos del Municipio de Huejuquilla el
Alto, pidiendo apoyo para que la señal de celular funcione,
ya que en dicho municipio está fallando mucho, lo que cau-
sa la molestia de la población. Es por ello que piden con in-
sistencia apoyo para que mejore el servicio, dadas las in-
comodidades que ocasiona la falta de señal, en especial, en
una región como la ya descrita.

Al analizar la legislación en cuestión, en este caso, la Ley
Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión encontra-
mos que conforme al artículo 2, las telecomunicaciones

constituyen un servicio público de interés general. En la
prestación de dicho servicio estará prohibida toda discrimi-
nación motivada por origen étnico o nacional. El Estado, al
ejercer la rectoría en la materia, garantizará la eficiente
prestación de los servicios públicos de interés general de
telecomunicaciones.

Por su parte, el artículo 9, establece como atribuciones de
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes, las siguientes:

XVI. Adquirir, establecer y operar, en su caso, por sí, a
través o con participación de terceros, infraestructura,
redes de telecomunicaciones y sistemas satelitales para
la prestación de servicios de telecomunicaciones y 
radiodifusión;

XVII. Promover la generación de inversión en infraes-
tructura y servicios de telecomunicaciones, radiodifu-
sión y satelital en el país;

A su vez, para el Instituto Federal de Telecomunicaciones,
la ley señala en su artículo 15, fracción XXXI, que le co-
rresponde realizar las acciones necesarias para contribuir,
en el ámbito de su competencia, al logro de los objetivos de
la política de inclusión digital universal y cobertura uni-
versal establecida por el Ejecutivo Federal; así como a los
objetivos y metas fijados en el Plan Nacional de Desarro-
llo y los demás instrumentos programáticos relacionados
con los sectores de radiodifusión y telecomunicaciones.

Es importante destacar que al regular el espectro radioe-
léctrico, mismo que conforme al artículo 54 de la ley en
cita, es un bien del dominio público de la Nación, cuya
titularidad y administración corresponden al Estado, el
Instituto perseguirá como uno de los objetivos generales
en beneficio de los usuarios: La promoción de la cohe-
sión social, regional o territorial.

Finalmente, al acudir a la ley en comento, es importante
destacar que el artículo 119 señala lo siguiente:

Artículo 119. Los concesionarios que tengan redes pú-
blicas de telecomunicaciones que presten servicios mó-
viles, celebrarán libremente acuerdos relativos al servi-
cio de usuario visitante en los que establezcan los
términos y condiciones bajo los cuales se efectuará la
conexión entre sus plataformas para originar o recibir
comunicaciones de voz y datos. La celebración de di-
chos acuerdos será obligatoria para el agente económi-



co preponderante en el sector de las telecomunicacio-
nes o a los agentes económicos con poder sustancial, a
quienes se les podrá imponer la obligación de suscribir
el acuerdo respectivo dentro de los sesenta días natura-
les siguientes a la fecha de la solicitud por parte del
concesionario interesado.

El agente económico preponderante o con poder sus-
tancial, estará obligado a prestar el servicio de usuario
visitante de manera temporal y exclusivamente en aque-
llas zonas en las que el concesionario interesado no
cuente con infraestructura o no preste el servicio móvil.

En caso de desacuerdo, el Instituto resolverá los térmi-
nos no convenidos que se susciten respecto del servicio
de usuario visitante, buscando, en todo momento, el de-
sarrollo eficiente de las telecomunicaciones. Por lo que
respecta al plazo, el Instituto establecerá el tiempo du-
rante el cual estarán sujetos a la obligación de prestar
el servicio de usuario visitante, a fin de que dentro de
dicho plazo los concesionarios que no tengan infraes-
tructura desplieguen la misma.

Y en ese tenor, el artículo 124 establece que los concesio-
narios que operen redes públicas de telecomunicaciones
deberán adoptar diseños de arquitectura abierta de red para
garantizar la interconexión e interoperabilidad de sus re-
des. A tal efecto, el Instituto elaborará los planes a los que
deberán sujetarse los concesionarios que operen redes pú-
blicas de telecomunicaciones. Dichos planes deberán con-
siderar los intereses de los usuarios y de los concesiona-
rios, prevaleciendo los de los primeros, teniendo, entre
otros, los siguientes objetivos:

- Promover un amplio desarrollo de nuevos concesiona-
rios, tecnologías, infraestructuras y servicios de teleco-
municaciones, por medio del despliegue y la inversión
en redes de telecomunicaciones y el fomento de la 
innovación;

• Asegurar la interconexión e interoperabilidad efec-
tiva de las redes públicas de telecomunicaciones;

• Definir las condiciones técnicas mínimas necesa-
rias para que la interoperabilidad e interconexión de
las redes públicas de telecomunicaciones se dé de
manera eficiente, cumpliendo con los estándares de
calidad que determine el Instituto;

• Establecer mecanismos flexibles que permitan y
fomenten el uso de nuevas tecnologías en las redes
de telecomunicaciones, en beneficio de los usuarios.

De igual forma, el artículo 139 prevé que el Instituto fo-
mente la celebración de convenios entre concesionarios 
para la coubicación y el uso compartido de infraestructura.
Como podemos apreciar, existe un marco legal sólido y cla-
ro, que busca la eficiente prestación de los servicios públicos
de interés general de telecomunicaciones; que promueve con
la participación de los particulares, el logro de los objetivos
de la política de inclusión digital universal y cobertura uni-
versal; y que en la regulación del espectro radioeléctrico, se
promueva la cohesión social, regional o territorial.

En el caso concreto que se plantea, es claro que no se es-
tán cumpliendo dichos fines y objetivos de la ley, por lo
que toca a Huejuquilla el Alto y en general, la Zona Nor-
te de Jalisco.

Conviene destacar adicionalmente, que no se está cum-
pliendo con uno de los apartados fundamentales del Plan
Nacional de Desarrollo 2019-2024:

Cobertura de Internet para todo el país

Mediante la instalación de Internet inalámbrico en todo
el país se ofrecerá a toda la población conexión en ca-
rreteras, plazas públicas, centros de salud, hospitales,
escuelas y espacios comunitarios. Será fundamental pa-
ra combatir la marginación y la pobreza y para la inte-
gración de las zonas deprimidas a las actividades
productivas.1

Porque en ese sentido es claro que debemos asegurar me-
dios de comunicación efectivos para los habitantes de la
Zona Norte. Que se puedan comunicar a través de las redes
de telecomunicación vía aparatos celulares, o bien, me-
diante otras aplicaciones a través de la red de internet.

Es por ello, que a través de esta proposición con punto de
acuerdo, se propone exhortar a la Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transportes, así como al Instituto
Federal de Telecomunicaciones, para que coordinen es-
fuerzos con los concesionarios que tengan redes públicas
de telecomunicaciones que presten servicios móviles, con
el fin de cumplir con los objetivos de la política de inclu-
sión digital universal y cobertura universal establecida por
el Ejecutivo federal; así como a los objetivos y metas fija-
dos en el Plan Nacional de Desarrollo y los demás instru-
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mentos programáticos relacionados con el sector de teleco-
municaciones, en beneficio concreto de los habitantes del
Municipio de Huejuquilla el Alto y en general, de los mu-
nicipios que integran la Zona Norte de Jalisco.

Por otro lado, hablando del tema de internet, recordemos
que México cuenta con una Estrategia Digital Nacional que
“se ocupa de las necesidades y desafíos digitales en torno
a dos ejes de acción: 1) Política Digital en la Administra-
ción Pública Federal (APF) y, 2) Política Social Digital
para dar cumplimiento al mandato del Art. 6 Constitucio-
nal, con el fin de garantizar a la ciudadanía el derecho de
acceso a las tecnologías de la información y comunica-
ción, así como a los servicios de radiodifusión y telecomu-
nicaciones, incluido el de banda ancha e Internet, mismo
que se relaciona con el artículo 3o, fracción V, en el que se
señala que toda persona tiene derecho a gozar de los be-
neficios del desarrollo de la ciencia y la innovación tecno-
lógica, y tomando en consideración que el derecho huma-
no a la ciencia es articulador de otros derechos.

La EDN centra su razón de ser en la necesidad de orientar
el uso y el desarrollo de las TIC al bienestar social del pue-
blo mexicano con una visión humanista del uso de estas
tecnologías y guardando estrictamente los principios de
austeridad republicana, transparencia, privilegiando lo
público y el uso o desarrollo nacional de tecnologías de
acceso abierto. Se enfoca en conducir el potencial trans-
formador de las tecnologías hacia un mayor impacto de los
programas sociales y su población beneficiaria, bajo la
premisa de que los servicios tecnológicos gubernamentales
atiendan “por el bien de todos, primero los pobres”, de tal
manera que se logre una transformación positiva y huma-
nista en la forma de gobierno, en la dinámica social y en
la economía de las familias mexicanas a partir del uso es-
tratégico de las TIC.

Para garantizar lo anterior, es prioritario cerrar la brecha de
acceso a Internet, pues una proporción muy grande de la po-
blación mexicana aún no cuenta con este servicio. Este seg-
mento marginado de la población no resulta atractivo para
la inversión privada y se encuentra en las zonas periféricas
urbanas y en las comunidades rurales más alejadas y pobres
del país.

Ante esta situación, la EDN orienta sus objetivos hacia la
atención de esas carencias y presenta un cambio de pers-
pectiva en las acciones y en las relaciones entre el gobier-
no, la industria privada, la comunidad científica y tecno-
lógica, y la sociedad, privilegiando la autonomía, la

soberanía y la independencia tecnológicas del Gobierno
de México.

Por lo tanto, se concibe un proyecto coordinado y colabo-
rativo entre instituciones públicas gubernamentales, insti-
tuciones científicas y de desarrollo tecnológico, organiza-
ciones, empresas, y ciudadanía, que conforme el carácter
integral de la política pública de la EDN. La estrategia es-
tablece potencializar el acceso y promover el uso respon-
sable e intensivo de las TIC, así como la vinculación y di-
seminación del desarrollo tecnológico de calidad y la
innovación.

Se trata de aprovechar la tecnología como un elemento
fundamental de la cultura general de la sociedad; lo que
permite combatir la corrupción y aumentar el bienestar
social, siempre asegurando los derechos y el bienestar de
las personas”.

Es importante hablar de la Política Social Digital, ya que
consideramos que se enmarca perfectamente en la proble-
mática ya expuesta. Ello, ya que “el eje de política social
digital tiene como propósito impulsar una nueva vía hacia
el desarrollo para el bienestar, con la indispensable parti-
cipación de la sociedad, sin excluir a nadie y que garanti-
ce la conectividad y fortalezca la interconexión de redes
gubernamentales para promover la integración de las zo-
nas más pobres y alejadas, así como la garantía del dere-
cho a la información y a las tecnologías de la información
y comunicación, a la banda ancha y al Internet. Con ello,
es posible que la ciudadanía pueda acceder a servicios de
comunicación, culturales y educativos en línea, así como
transitar del consumo hacia la generación de contenidos
desde múltiples realidades”.2

Derivado de lo ya expuesto, el Ejecutivo Federal cuenta
con la Empresa Productiva Subsidiaria (EPS) CFE Teleco-
municaciones e Internet para Todos (CFE TEIT). 

Según la información que presenta esta empresa producti-
va, la misma trabaja en “el programa de inversión denomi-
nado: Red Pública de Telecomunicaciones; la cual prove-
erá de servicios de telefonía móvil y banda ancha que
beneficiarán a una población de más de 6 millones de per-
sonas en diferentes puntos de la República Mexicana.

La finalidad es ofrecer servicios móviles de banda ancha
con tecnología 4G LTE de manera homogénea, continua y
no discriminatoria en zonas marginadas de exclusión digi-
tal. Este proyecto considera una inversión de 8 mil 710



MDP… el incremento de la cobertura de servicios de tele-
comunicaciones en el territorio nacional será aproximada-
mente en 26 mil localidades, incluyendo 173 cabeceras
municipales”.

El director general del organismo en comento también ha
dado a “conocer el programa de inversión: Red Nacional
de Acceso y Agregación de Internet para Todos, que con-
tará con una inversión de 6 mil 859 MDP, que beneficiará
aproximadamente a 62 millones de habitantes, más de 3
mil localidades y 15 mil 500 entidades federativas además
de hospitales, escuelas, bancos de Bienestar, centros Tele-
com y oficinas federales.

Este programa plantea la adquisición de equipo de trans-
misión de servicio a través de Fibra Óptica, lo que permi-
tiría generar de forma oportuna una red de gran capacidad
que cubrirá la necesidad de conectividad a nivel nacional,
y con ello estrechar la brecha tecnológica entre comunida-
des desconectadas, llevando comunicaciones de calidad a
cada rincón del país…

En este sentido, el objetivo de CFE Telecomunicaciones e In-
ternet para Todos es aprovechar las ventajas que ofrecen las
tecnologías de la información y comunicación para contri-
buir con la disminución de la desigualdad, es decir, propiciar
el uso igualitario y equitativo de las TIC como derecho hu-
mano, dar prioridad a los sectores más vulnerables para ha-
cer posible la inclusión digital y llevar los programas de
bienestar social a las poblaciones más vulnerables”.3

Consideramos que los municipios a los que hemos hecho
referencia cumplen con la característica de contar con po-
blación vulnerable, en concreto, la perteneciente a pueblos
originarios, así como de tratarse de comunidades desco-
nectadas que requieren comunicación de calidad. Es por lo
anterior, que se propone exhortar a la Empresa Productiva
Subsidiaria (EPS) CFE Telecomunicaciones e Internet pa-
ra Todos (CFE TEIT), para que considere a los municipios
que integran la Zona Norte del Estado de Jalisco, como zo-
nas prioritarias en el marco de los programas de inversión:
Red Pública de Telecomunicaciones y Red Nacional de Ac-
ceso y Agregación de Internet para Todos.

Finalmente, nos referimos al Programa de Conectividad en
Sitios Públicos, mismo que conforme a la información pre-
sentada, constituye una herramienta de política pública pa-
ra concretar la visión del Gobierno de México de promover
el bienestar de la población a través del uso de aplicaciones
y servicios digitales en todo el territorio nacional. 

“Este Programa en conjunto con el resto de los proyectos y
programas impulsados por el Gobierno de México, forma
parte de la Política de Inclusión Digital Universal (PIDU)
para avanzar Juntos por la Transformación e Inclusión Di-
gital del país. La presente administración se ha propuesto ge-
nerar bienestar para toda la población, en especial para
quienes están en alguna situación de vulnerabilidad. En este
sentido, las comunicaciones y el Internet son herramientas
fundamentales para su logro. El énfasis que la actual admi-
nistración ha puesto en cerrar la brecha digital existente res-
ponde a una visión orientada a aprovechar las comunicacio-
nes y las tecnologías de la información como habilitadoras
de bienestar y de igualdad de oportunidades. A través de la
conectividad en sitios públicos se hace realidad esta visión
de justicia social y se acerca la banda ancha y el Internet a
todas las personas, comunidades y grupos sociales. El Pro-
grama de Conectividad en Sitios Públicos facilita el acceso,
disponibilidad y asequibilidad a las nuevas tecnologías para
derribar las barreras históricas que han impedido a una bue-
na parte de la población hacer uso de los servicios de radio-
difusión y telecomunicaciones, incluido el de banda ancha e
Internet, así como las tecnologías de la información”.4

Continuando con la información que presenta el Gobierno
Federal, el Programa de Conectividad en Sitios Públicos
impulsa la cobertura universal significativa y útil, para que
todas las personas y las comunidades que concurren a los
sitios públicos identificados cuenten con la conectividad y
acceso a diversas aplicaciones y servicios. 

Al conectar espacios en donde se llevan a cabo actividades
y programas públicos, se fomenta que la conectividad ge-
nere bienestar para quienes más lo necesitan. De acuerdo
con la legislación vigente, los sitios públicos se identifican
como: escuelas, universidades y, en general, inmuebles
destinados a la educación; clínicas, hospitales, centros de
salud y, en general, inmuebles para la atención de la salud;
oficinas de los distintos órdenes de gobierno; centros co-
munitarios; espacios abiertos tales como plazas, parques,
centros deportivos y áreas públicas de uso común; y otros
espacios utilizados para los diferentes programas públicos
–tales como los Centros Integradores del Desarrollo (CID-
Bienestar). 

Corresponde a la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes (SCT), a través de la Subsecretaría de Comunica-
ciones, identificar los inmuebles en donde se podría ofre-
cer conectividad de banda ancha e Internet de manera
gratuita en sitios públicos que han incorporado las Secreta-
rías de Bienestar, Educación y Salud del Gobierno federal
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a bases de datos. Estos inmuebles, de acuerdo con estas de-
pendencias solicitantes, requieren conectividad en el corto
plazo. En conjunto, se identificaron 112,706 sitios públicos
por conectar. De este universo, 19,041 sitios fueron clasifi-
cados como prioritarios, ya que se encuentran en localida-
des con alto y muy alto grado de marginación en donde vi-
ven a 4.8 millones de mexicanos. Del universo de 13,500
localidades que contarán con Centros de Integración para
el Desarrollo anunciados por la Secretaría del Bienestar, se
han incorporado al Programa 11,2501, sitios que ya se en-
cuentran en operación.

Nuevamente, requerimos un mayor impulso de este pro-
grama en la Zona Norte de Jalisco. Insistimos, estos muni-
cipios requieren mayor cantidad de sitios públicos identifi-
cados que cuenten con la conectividad y acceso a diversas
aplicaciones y servicios, para generar bienestar entre quie-
nes más lo necesitan.

Como destacábamos, buscamos que se eficienten las tele-
comunicaciones en los municipios ya descritos, pero a la
vez, que a través del internet, los habitantes de esta zona
tengan una mayor conectividad.

Por ello, proponemos exhortar a la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Transportes, para que conside-
re mayor cantidad de sitios públicos de los municipios de
la Zona Norte del Estado de Jalisco, en el Repositorio Úni-
co de Sitios Públicos Conectados y por Conectar, dentro
del Programa de Conectividad en Sitios Públicos.

Con lo anterior, considero que se da una respuesta viable a las
legítimas demandas de la población del Municipio de Hueju-
quilla el Alto, Jalisco, y en general, de los municipios que in-
tegran la Zona Norte de Jalisco, ante sus problemas de co-
nectividad y telecomunicaciones. Corresponde ahora al
Ejecutivo Federal, a través de las dependencias y entidades
competentes, el hacer cumplir la ley y demás programas, pla-
nes y estrategias derivadas que buscan garantizar la conecti-
vidad y fortalecer la interconexión de redes para promover la
integración de las zonas más pobres y alejadas.

Con esta propuesta, manifiesto una vez más que estoy con-
vencido de la necesidad de orientar el trabajo de la Cáma-
ra de Diputados hacia la búsqueda de condiciones de pros-
peridad para los municipios y regiones de Jalisco, así como
de las demás entidades federativas, porque sólo volteando
los ojos hacia los mexicanos que ahí habitan, se logrará un
verdadero desarrollo regional, justo y equitativo en nuestro
país.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la elevada consi-
deración de esta asamblea legislativa la siguiente proposi-
ción con 

Punto de Acuerdo

Primero. Gírese atento y respetuoso oficio a la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes del Poder
Ejecutivo Federal, así como al Instituto Federal de Teleco-
municaciones, para que coordinen esfuerzos con los conce-
sionarios que tengan redes públicas de telecomunicaciones
que presten servicios móviles, con el fin cumplir con los ob-
jetivos de la política de inclusión digital universal y cobertu-
ra universal establecida por el Ejecutivo Federal; así como a
los objetivos y metas fijados en el Plan Nacional de Desarro-
llo y los demás instrumentos programáticos relacionados con
el sector de telecomunicaciones, en beneficio concreto de los
habitantes del Municipio de Huejuquilla el Alto y en general,
de los municipios que integran la Zona Norte de Jalisco.

Segundo. Gírese atento y respetuoso oficio a la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes del Po-
der Ejecutivo Federal, para que considere mayor cantidad
de sitios públicos de los municipios de la Zona Norte del
Estado de Jalisco, en el Repositorio Único de Sitios Públi-
cos Conectados y por Conectar, dentro del Programa de
Conectividad en Sitios Públicos.

Tercero. Gírese atento y respetuoso oficio a la Empresa
Productiva Subsidiaria (EPS) CFE Telecomunicaciones e
Internet para Todos (CFE TEIT), para que considere a los
municipios que integran la Zona Norte del Estado de Jalis-
co, como zonas prioritarias en el marco de los programas
de inversión: Red Pública de Telecomunicaciones y Red
Nacional de Acceso y Agregación de Internet para Todos.

Notas

1. Ver: 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5565599&fe-
cha=12/07/2019#gsc.tab=0

2. Ver: 

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628886&fe-
cha=06/09/2021#gsc.tab=0

3. Ver: 



https://app.cfe.mx/Aplicaciones/OTROS/Boletines/boletin?i=2540

4. Ver: 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/515841/PRO-
GRAMA_DE_CONECTIVIDAD_EN_SITIOS_P_BLICOS.pdf

Ciudad de México, Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciem-
bre de 2022. — Diputado Gustavo Macías Zambrano (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Comunicaciones y Transpor-
tes, para dictamen.

ACCIONES LEGALES A EFECTO DE 
PREVENIR, VIGILAR Y SANCIONAR, EN 

SU CASO, EL ROBO Y COMPRA DE 
COLADERAS EN LA CIUDAD DE MÉXICO

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al gobier-
no de la Ciudad de México y a la Secretaría de Obras y Ser-
vicios a llevar a cabo las acciones legales correspondientes, a
efecto de prevenir, vigilar y sancionar, en su caso, el robo y
compra de coladeras, a cargo de la diputada Ana Karina Ro-
jo Pimentel, del Grupo Parlamentario del PT

La que suscribe, diputada federal Ana Karina Rojo Pimen-
tel, integrante del Grupo Parlamentario del Partido del Tra-
bajo de la LXV Legislatura en la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, con fundamento en los
artículos 6, fracción I; y 79, numerales 1, fracción II, y 2,
del Reglamento de la Cámara de Diputados somete a con-
sideración del pleno de esta soberanía la siguiente proposi-
ción con punto de acuerdo al tenor de las siguientes:

Consideraciones

Que el Código Penal de la Ciudad de México señala en el
artículo 224, que se impondrá de dos a seis años de prisión,
cuando el robo se cometa en contra del equipamiento y mo-
biliario urbano de la Ciudad de México.

Se entiende por equipamiento urbano el conjunto de in-
muebles, instalaciones, construcciones y mobiliario urba-
no, destinados a prestar a la población servicios públicos,
de administración pública, de educación y cultura; de co-
mercio, de salud y asistencia; de deporte y de recreación,
de traslado y de transporte y otros, para satisfacer sus ne-
cesidades y su bienestar.

Que se ha vuelto un riesgo para la ciudadanía el caminar li-
bremente por las calles y avenidas de esta ciudad, ya que el
robo de la infraestructura hidráulica se ha vuelto un nego-
cio para los delincuentes al vender estas tapas o alcantari-
llas de coladeras a diferentes locales que se dedican a la
compra de fierro viejo a muy bajo precio, pero con un gra-
ve riesgo para peatones, ciclistas, motociclistas y automo-
vilistas de la Ciudad de México.

De acuerdo con datos del Sistema de Aguas de la Ciudad
de México, en las 16 alcaldías de la capital hay al menos
470 mil 413 pozos de visita, rejillas de piso y coladeras
pluviales y aunque desde hace unos años se usa políme-
ro reciclado los casos de robo han ido en aumento.

Tan solo en 2022, Sacmex reportó el robo de 361 pozos de
visita y 187 rejillas, un total de 548 piezas, un aumento de
416 por ciento en comparación con el 2018.1

Cada año, el gobierno de la Ciudad de México tiene que
reponer alrededor de mil coladeras que son robadas de la
vía pública, se ha convertido en un negocio para los delin-
cuentes, que se sirven de la oscuridad de la noche para co-
meter este robo, cargándolas en diablitos, las llevan a ven-
der a depósitos de desperdicios industriales, a sabiendas de
que los dueños incurren en un delito, ya que muchas de es-
tas tapas tienen grabado el logotipo de la CDMX. Es justo
aclarar que no todos los establecimientos de desperdicio in-
dustrial aceptan comprar mobiliario público, por las san-
ciones a las que se harían acreedores si se les encontrara en
una de las inspecciones que realizan las alcaldías a dichos
establecimientos.

De acuerdo con el Sistema de Aguas de la Ciudad de Mé-
xico (Sacmex), a finales de 2017 en las 16 alcaldías había
244 mil 965 coladeras de fierro fundido, policoncreto, con-
creto, hierro dúctil y polietileno de alta densidad; de éstas,
durante los últimos tres años se han tenido que sustituir 3
mil 792 y sólo hasta noviembre de 2021 se habían repues-
to mil 712. A pesar de que sólo representan 1.55 por cien-
to del total de coladeras que hay en la capital, el monto pa-
ra sustituirlas ha alcanzado sumas millonarias.2

Lo más lamentable, el daño que causa a las personas que
circulan y que desafortunadamente llegan a causarles da-
ños físicos como materiales, provocado por el escaso cui-
dado de las autoridades encargadas para prevenir y sancio-
nar estas conductas que tanto dañan a la población; por la
venta de estas alcantarillas, el delincuente llega a conseguir
en el mercado negro la cantidad que oscila de entre 250 a
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400 pesos, ya que el precio de compra por kilo en estos es-
tablecimientos varia de entre 3.50 y 5.00 pesos, por el pro-
medio de 50 kilógramos de peso de este bien público.

En contraste, el costo de la reposición de coladeras de los
últimos tres años alcanzó los 9 millones 677 mil 337 pesos,
de los que 4 millones 800 mil 488 pesos se habían gastado
a noviembre de 2021, lo que representa el 49.61 por cien-
to, es decir, casi la mitad de lo invertido de 2019 a la fecha.
Los costos de reposición incluyen también los salarios de
una cuadrilla de seis trabajadores en promedio, así como el
material utilizado para su colocación.3

Desafortunadamente, este delito no solo afecta a los bienes
públicos de la ciudad, sino también a varias personas que han
caído y no solamente se han lesionado al golpearse o sufrir al
hundirse en el fango y la basura, también han perdido la vi-
da, como el caso de las hermanas Sofía y Esmeralda al caer a
una coladera sin tapa en rio Piedad y Añil, como también la
señora que se lesionó en calles de la Colonia Morelos al caer
en una coladera sin tapa. Asimismo, y sin medida de compa-
ración, el daño que sufren los ciclistas y automovilistas al
causarles daño a su transmisión, dirección y pinchaduras por
caer en estas coladeras descubiertas.

Por lo anterior; es apremiante que las autoridades de la
Ciudad de México, realice operativos para capturar y dete-
ner a estos delincuentes y de inspección a los depósitos de
compra de desperdicios industriales, sancione y clausure
estos negocios donde se detecte la compra de coladeras y
tapas de fierro, para que en consecuencia la población se
encuentre lo más protegida en las calles y avenidas de esta
ciudad.

Por lo anteriormente expuesto y fundado someto a consi-
deración de esta honorable Cámara de Diputados la si-
guiente proposición con 

Punto de Acuerdo

Único.- Que esta honorable Cámara de Diputados exhorta de
manera respetuosa al gobierno de la Ciudad de México y a la
Secretaría de Obras y Servicios de la CDMX, para que, en el
ámbito de sus competencias, se lleven a cabo las acciones le-
gales correspondientes, a efecto de prevenir, vigilar y sancio-
nar, en su caso, el robo y compra de coladeras.

Notas

1 https://www.excelsior.com.mx/comunidad/cual-es-condena-robo-ta-
pas-coladera-cdmx/1551882

2 https://www.milenio.com/politica/cdmx-robo-coladeras-negocio-ile-
gal-perdidas-4-mdp

3 idem

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión, a 8 de diciembre 2022.— Diputada Ana Karina
Rojo Pimentel (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación y Población,
para dictamen.

EXHORTO A LA SSPC, A LA FGR, A LA SEMARNAT
Y AL INPI, A PREVENIR LOS ASESINATOS 

DE LAS PERSONAS MEDIOAMBIENTALISTAS
Y APEGARSE AL ACUERDO DE ESCAZÚ

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la
SSPC, a la FGR, a la Semarnat y al INPI a tomar medidas
necesarias para prevenir los asesinatos de las personas me-
dioambientalistas y apegarse al Acuerdo de Escazú, a car-
go del diputado Salvador Caro Cabrera, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano

El suscrito, diputado Salvador Caro Cabrera, integrante del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, en la
LXV Legislatura, con fundamento en lo señalado en los ar-
tículos 6, numeral 1, fracción I; y 79, numeral 1, fracción
II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, sometemos
a la consideración del pleno de la honorable Cámara de
Diputados la siguiente proposición con punto de acuerdo,
con base en la siguiente:

Exposición de Motivos

En 2021, México fue el país con más agresiones y asesina-
tos de activistas medioambientales en el mundo por tercer
año consecutivo. Por lo tanto, es una prioridad para las y
los mexicanos prevenir los asesinatos de las personas me-
dioambientalistas y apegarse al Acuerdo de Escazú, al per-
mitir los derechos de acceso en asuntos ambientales de la
ciudadanía mexicana, particularmente de las poblaciones
indígenas y los grupos en situación vulnerable.



Contexto nacional.

El número de asesinatos a medioambientalistas en México
en 2021, 54 lamentables casos, representa más de un cuar-
to de los asesinatos por este motivo documentados en el
mundo, según el Reporte de Defensores Ambientales de la
organización Global Witness: 

En los últimos diez años, el país [México] se ha converti-
do rápidamente en uno de los lugares más peligrosos pa-
ra las personas defensoras de la tierra y del medio am-
biente, con 154 casos documentados durante este período.
La mayoría de los asesinatos (131) ocurrieron solo entre
2017 y 2021.1

Según el Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEM-
DA), 2021 también representó el año con más violencia
en contra de los medioambientalistas, ya que hubo un to-
tal de 108 eventos de agresión2 registrados, 64% más que
en 2020. Entre los tipos de agresiones con mayor repeti-
ción en el país se encuentran la intimidación, el hostiga-
miento y las amenazas,3 como se muestra a continuación:

Esto afecta principalmente a las personas que pertenecen a
grupos en situación vulnerable, como las mujeres, las cua-
les siendo activistas también son víctimas de violencia por
razón de género, o las personas provenientes de pueblos in-
dígenas, cuyas tradiciones y espiritualidad tienen base en la
tierra y su protección.

Medioambientalistas indígenas en riesgo

Las personas indígenas que luchan por la preservación del
medio ambiente se encuentran en una posición particular,
ya que sus derechos son vulnerados al dañar la tierra que
habitan, por ejemplo, con la construcción de megaproyec-
tos, poniéndolas en un riesgo más alto. Por lo cual, repre-
sentan el grupo más agredido de activistas por el medio
ambiente.4 Global Witness documentó que más de 40% de
las personas medioambientalistas asesinadas eran indíge-

nas, de las cuales más de un tercio vivió desaparición for-
zada.5 Del mismo modo, el CEMDA identificó que, de las
238 agresiones individuales registradas, 98 fueron en con-
tra de integrantes o comunidades indígenas.6

Esto ocurre principalmente porque las organizaciones de-
lictivas como el Cártel Jalisco Nueva Generación han to-
mado provecho. Al diversificar sus actividades económi-
cas, ejercen violencia contra las comunidades indígenas
que defienden sus tierras y, al desarrollarse en sectores eco-
nómicos ilegales, no hay regulaciones que limiten sus ac-
ciones.7 Esto ha ocurrido principalmente en el sector mi-
nero, el cual fue el sector más involucrado en agresiones
contra medioambientalistas.8

La especialista Adriana Cadenas explica un caso en el que
se usa a la delincuencia organizada para amedrentar.

[La compañía minera] se ha coludido, ha llamado a los ser-
vicios de la delincuencia organizada como brazo armado
para poder amedrentar, amenazar a la población que está en
contra de estas operaciones de la mina, para amenazarlos e
intimidarlos y que desistan de esta defensa.9

Entre los casos relacionados con estas operaciones mine-
ras, se encuentra el de José Santos Isaac Chávez, un abo-
gado que realizó la denuncia de las afectaciones ambienta-
les de un proyecto minero e impulsó la defensa de las
tierras de su comunidad. Lamentablemente, fue hallado sin
vida en abril del 2021 con signos de tortura dentro de su
coche, el cual fue arrojado a un precipicio.10

Desgraciadamente, estos casos tienen raíces más profun-
das, ya que ven involucrados a diversos actores, no sólo los
cárteles, entre los cuales se encuentran los gobiernos co-
rruptos que promueven la impunidad.

Impunidad y colusión con el narco

Un problema que enfrentan estos crímenes en el país es la
impunidad y la falta de acción de las instituciones guber-
namentales, ya que de cada 100 delitos que se denuncian
sólo 14 son resueltos. Esto se debe a omisiones e ineptitud
de las instituciones a cargo, o a la colusión de éstas con los
grupos delictivos.11

Como un ejemplo de esto se encuentra el caso de Celedo-
nio Monroy Prudencio, quien fue víctima de desaparición
forzada en octubre de 2012, por oponerse a la misma in-
dustria minera que José Santos Isaac Chávez, mencionado
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líneas arriba. De la investigación que produjo su desapari-
ción, actores independientes llegaron a la conclusión de
que las operaciones mineras de la Planta Peña Colorada se
mantienen debido al narcotráfico, al cual se debe seguir
combatiendo.12

Al cumplirse un año de su secuestro, se inició el juicio de
amparo 1645/2013,13 en el cual el Juez Segundo de Distri-
to de Colima concedió la suspensión de plano de los actos
reclamados consistentes en la extracción violenta e ilegal y
la desaparición forzada del señor Monroy, así como la vio-
lación de los artículos 1, 14, 16, 18, 19 y 22 constituciona-
les por parte de las autoridades responsables, donde se es-
tablece que las personas tienen derecho de no ser privadas
de su libertad, de no ser víctimas de tortura y de tener ple-
no acceso a sus derechos humanos.

En la sentencia del juicio de amparo con número de expe-
diente 1645/ 2013 señala:

Asimismo, se les requiere para que en caso de que sea
procedente, se lleve a cabo la reparación a las víctimas,
toda vez que conforme al marco de los artículos 1, nu-
meral 1, 8 y 25 de la Convención Americana sobre
Derechos Humanos, los familiares de las víctimas
tienen el derecho, y los Estados la obligación, a que
los hechos sean efectivamente investigados por las
autoridades estatales y, en ese sentido, a conocer la
verdad de lo sucedido; en este contexto, el derecho a
conocer la verdad en casos de desaparición forzada
de personas, implica el derecho de los familiares de
la víctima de conocer cuál fue el destino de ésta y, en
su caso, dónde se encuentran sus restos; el derecho
a la verdad se encuentra subsumido en el derecho de
la víctima o de sus familiares a obtener de los órga-
nos competentes del Estado el esclarecimiento de los
hechos violatorios y las responsabilidades corres-
pondientes, a través de la investigación y el otorga-
miento de una justa reparación. 

Aunado a lo anterior, la duración de las consultas es de hasta
tres años, lo que genera incentivos perversos para los actores
involucrados, los cuales evaden el acto a toda costa, princi-
palmente mediante acuerdos corruptos con las autoridades.14

Por otro lado, para la aprobación de proyectos, el artículo
2 constitucional y los artículos 4 y 5 de la Ley del Institu-
to Nacional de los Pueblos Indígenas establecen que es un
derecho de los pueblos indígenas ser consultados en los
planes de desarrollo que sean susceptibles de afectar los

derechos de los pueblos, ya sea a nivel nacional, estatal o
municipal, promoviendo sus derechos y participación.15

Sin embargo, el Programa de las Naciones Unidas para el
desarrollo menciona que hay diversos problemas al ejercer
consultas, si es que se llegan a hacer (porque es normal que
se ignore totalmente este derecho). Es común que partici-
pen pocas mujeres, lo cual no es representativo de la po-
blación indígena a la que se está afectando. Del mismo mo-
do, normalmente se ejerce presión, con violencia verbal,
psicológica o física y con asesinatos, para obtener el con-
sentimiento al proyecto, aprovechando la asimetría de po-
der entre las comunidades indígenas y las partes promoto-
ras, las cuales comúnmente están involucradas con el
gobierno o el narcotráfico.16

Ante este problema, al cual se enfrentan diferentes países
de América latina y El Caribe, se propuso un acuerdo re-
gional que promoviera la justicia ambientalista y trabajara
por el bienestar de las personas de la región.

Papel del gobierno y el Acuerdo de Escazú

El 22 de abril de 2021 entró en vigor el acuerdo regional
sobre el Acceso a la Información, la Participación Pública
y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales en Amé-
rica Latina y el Caribe, también conocido como el Acuer-
do de Escazú. Es el primer tratado regional ambiental y de
derechos humanos en América Latina y el Caribe, y el pri-
mer instrumento legalmente vinculante en el mundo que
incluye disposiciones sobre personas defensoras ambienta-
les.17 Se originó en la Conferencia de las Naciones Unidas
sobre el Desarrollo Sostenible conocido como Rio+20, y se
fundamenta en el Principio 10 de la Declaración de Desa-
rrollo Sostenible sobre el Medio Ambiente de 1992, tam-
bién conocida como Declaración de Río:

Principio 10. El mejor modo de tratar las cuestiones am-
bientales es con la participación de todos los ciuda-
danos interesados, en el nivel que corresponda. En el
plano nacional, toda persona deberá tener acceso ade-
cuado a la información sobre el medio ambiente de que
dispongan las autoridades públicas, incluida la informa-
ción sobre los materiales y las actividades que encierran
peligro en sus comunidades, así como la oportunidad de
participar en los procesos de adopción de decisiones.
Los Estados deberán facilitar y fomentar la sensibi-
lización y la participación de la población poniendo
la información a disposición de todos. Deberá propor-
cionarse acceso efectivo a los procedimientos judiciales



y administrativos, entre éstos el resarcimiento de daños
y los recursos pertinentes.18

El Acuerdo de Escazú garantiza el derecho de acceso en
asuntos ambientales, lo que implica acceder a la informa-
ción, el derecho a la participación pública en los procesos de
toma de decisiones y el derecho al acceso a la justicia. Asi-
mismo, requiere a los Estados que prevengan e investiguen
los ataques contra las personas defensoras ambientales.19

Artículo 9. Defensores de los derechos humanos en
asuntos ambientales

1. Cada parte garantizará un entorno seguro y propicio
en el que las personas, grupos y organizaciones que pro-
mueven y defienden los derechos humanos en asun-
tos ambientales puedan actuar sin amenazas, restric-
ciones e inseguridad.

2. Cada parte tomará las medidas adecuadas y efecti-
vas para reconocer, proteger y promover todos los de-
rechos de los defensores de los derechos humanos en
asuntos ambientales, incluidos su derecho a la vida, in-
tegridad personal, libertad de opinión y expresión, dere-
cho de reunión y asociación pacíficas y derecho a circu-
lar libremente, así como su capacidad para ejercer los
derechos de acceso, teniendo en cuenta las obligaciones
internacionales de dicha Parte en el ámbito de los dere-
chos humanos, sus principios constitucionales y los ele-
mentos básicos de su sistema jurídico.

3. Cada parte tomará medidas apropiadas, efectivas y
oportunas para prevenir, investigar y sancionar ata-
ques, amenazas o intimidaciones que los defensores de
los derechos humanos en asuntos ambientales puedan
sufrir en el ejercicio de los derechos contemplados en el
presente Acuerdo.20

Si bien México ratificó el Acuerdo de Escazú en enero de
2021, existe poca capacidad estatal y disposición de las
autoridades para apoyar a las personas defensoras, dismi-
nuyendo la probabilidad de que las personas y las comu-
nidades obtengan acceso a la justicia y reparación.21 El
Gobierno federal ha negado en diferentes ocasiones los
derechos de las personas medioambientalistas y ha desle-
gitimado su lucha actuando en contra de los intereses 
comunes:

• El presidente López Obrador se ha pronunciado en
contra de las personas activistas, al declarar que “el ne-

oliberalismo alentó al feminismo y el ecologismo” y
acusar a los movimientos sociales de haber impulsado
derechos humanos para desviar la atención de las perso-
nas sobre la corrupción.22

• Se disminuyó el presupuesto para mitigar el cambio
climático por cuatro Presupuestos de Egresos de la Fe-
deración consecutivos, como plantea la Organización
Causa Natura:

Ya en la administración de Andrés Manuel López Obrador,
el presupuesto disminuyó aún más en 2019 y 2020. El pre-
supuesto ambiental de 2020, que fue de 29 mil 869 millo-
nes de pesos, representó apenas el 43 por ciento del monto
asignado en 2015. En el 2021, tras la pandemia, hubo una
recuperación mínima, al alcanzar 31 mil 020 millones,
mientras que para el 2022 se alcanzaron 40 mil 945 millo-
nes de pesos.23

Si bien en 2022 se alcanzaron los niveles previos a la Cuar-
ta Transformación, para el Presupuesto de Egresos 2023 se
tiene contemplado el monto más alto en la historia para el
rubro ambiental. Sin embargo, los recursos se concentrarán
en la Comisión Nacional de Agua, la cual recibirá 49% más
presupuesto para la inversión de infraestructura pública,
principalmente de presas,24 los cuales son megaproyectos
que ponen en riesgo a la ciudadanía.

• Se publicó el acuerdo por el que se instruye a las de-
pendencias y entidades de la Administración Pública
Federal a realizar las acciones que se indican, en rela-
ción con los proyectos y obras del Gobierno de México
considerados de interés público y seguridad nacional,
así como prioritarios y estratégicos para el desarrollo
nacional del 22 de noviembre del 2021,25 mediante el
cual se negaron de iure los derechos al territorio y la au-
tonomía de los pueblos indígenas y comunidades. Del
mismo modo, se negaron mecanismos construidos para
garantizar los derechos de información y participación,
como es la Evaluación de Impacto Ambiental.26

• Se anunció la desaparición del Instituto Nacional de Eco-
logía y Cambio Climático (INECC) y del Instituto Mexi-
cano de Tecnología del Agua (IMTA) el 17 de diciembre
del 2021 como parte de una reforma administrativa que se
mantiene en curso.27 Ante esto, diversas organizaciones
de la sociedad civil manifestaron su descontento en un co-
municado, al defender que se perderá capacidad de inves-
tigación para mitigar el cambio climático.28
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• Se publicó el comunicado. ¿Dónde estaban los pseu-
doambientalistas cuando hace años empezó la verdade-
ra devastación del sureste de México? Por parte de la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, el
25 de marzo del 2022, el cual es claramente violento ha-
cia las personas activistas, ya que las responsabiliza de
diversas atrocidades medioambientales en el Sureste de
México,29 buscando cierta legitimidad para su propio
megaproyecto.

Derecho Internacional

En la Declaración de Rio sobre el Medio Ambiente y el De-
sarrollo, la cual fue ratificada por el Estado Mexicano se
establece el derecho a una vida saludable y productiva
en armonía con la naturaleza.

Principio 1. (…) Tienen derecho a una vida saludable y
productiva en armonía con la naturaleza.30

Sumado a lo anterior el Principio 10 establece que la mejor
manera de gestionar los asuntos ambientales es contar con
la participación de todos los ciudadanos.31

La declaración también prevé la participación especifica de
grupos de la sociedad en defensa del medio ambiente.

Principio 20. Las mujeres desempeñan un papel funda-
mental en la ordenación del medio ambiente y en el de-
sarrollo. Es, por tanto, imprescindible contar con su ple-
na participación para lograr el desarrollo sostenible.32

Principio 22. Las poblaciones indígenas y sus comuni-
dades, así como otras comunidades locales, desempe-
ñan un papel fundamental en la ordenación del me-
dio ambiente y en el desarrollo debido a sus
conocimientos y prácticas tradicionales. Los Estados
deberían reconocer y apoyar debidamente su identi-
dad, cultura e intereses y hacer posible su participa-
ción efectiva en el logro del desarrollo sostenible.33

Por su parte, el Consejo de Derechos Humanos de la ONU,
adoptó la resolución A/HRC/40/L.22/Rev.1 “Reconoci-
miento de la contribución que hacen los defensores de los
derechos humanos relacionados con el medio ambiente al
disfrute de los derechos humanos, la protección del medio
ambiente y el desarrollo sostenible”34 y que para su reso-
lución se fundamentan en la Carta de las Naciones Unidas;
la Declaración Universal de Derechos Humanos; los Pac-
tos Internacionales de Derechos Humanos; la Convención

Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático;
el Acuerdo de París; el Convenio sobre la Diversidad Bio-
lógica; la Declaración de Río sobre el Medio Ambiente y el
Desarrollo; la resolución 70/1 de la Asamblea General, de
25 de septiembre de 2015; la resolución 53/144 de la
Asamblea General, de 9 de diciembre de 1998, resolucio-
nes del Consejo de Derechos Humanos 22/6, de 21 de mar-
zo de 2013; entre otras.

La resolución A/HRC/40/L.22/Rev.1; reconoce el trabajo
de las personas activistas medioambientales, destacando su
importante contribución, e incluso señala que estos son los
más expuestos y los que corren mayores riegos.

Reconociendo que los defensores de los derechos huma-
nos hacen una contribución positiva, importante y legí-
tima a la promoción y protección de los derechos hu-
manos relativos al disfrute de un medio ambiente sin
riesgos, limpio, saludable y sostenible, y profundamente
preocupado porque los defensores de los derechos huma-
nos que se ocupan de cuestiones relativas al medio am-
biente, conocidos como defensores de los derechos huma-
nos relacionados con el medio ambiente, figuran entre los
que están más expuestos y corren mayores riesgos (…).

Alarmado por el hecho de que los defensores de los dere-
chos humanos relacionados con el medio ambiente, in-
cluidas las mujeres y las personas indígenas, y los de-
fensores de los derechos humanos que se ocupan de
cuestiones relacionadas con los derechos sobre la tierra, así
como sus familiares, comunidades, asociados y represen-
tantes legales, son cada vez más víctimas de asesinatos,
actos violentos, incluidos actos de violencia de género,
amenazas, actos de acoso, intimidaciones, campañas de
difamación, actos de criminalización y acoso judicial,
desalojos forzosos y desplazamientos, según han infor-
mado la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los
Derechos Humanos, el Relator Especial sobre la situación
de los defensores de los derechos humanos y otros proce-
dimientos especiales (…)35

Ante la alarmante situación que viven los activistas me-
dioambientales la misma resolución señala:

2. Destaca que debe garantizarse a los defensores de
los derechos humanos, incluidos los defensores de los
derechos humanos relacionados con el medio am-
biente, un entorno seguro y propicio que les permita
llevar a cabo su labor sin obstáculos ni inseguridad,
en reconocimiento de que prestan una ayuda impor-



tante a los Estados para que cumplan las obligaciones
que les incumben en virtud del Acuerdo de París y lle-
ven a la práctica la Agenda 2030 para el Desarrollo Sos-
tenible (…)36

14. Exhorta a los Estados a que:

(…)

f) Promuevan un entorno seguro y propicio en el
que los individuos, los grupos y los órganos de la
sociedad, incluidos los que se ocupan de los dere-
chos humanos y las cuestiones ambientales, inclui-
da la diversidad biológica, puedan actuar sin vio-
lencia, amenazas, trabas ni inseguridad;37

En concordancia con la resolución anterior, el “Informe del
Relator Especial sobre la cuestión de las obligaciones de de-
rechos humanos relacionadas con el disfrute de un medio am-
biente sin riesgos, limpio, saludable y sostenible”,38 señaló
que los Estados deben prestar especial atención a los de-
fensores del medio ambiente por lo tanto deben dar priori-
dad a las medidas que tengan que protejan a los defensores de
los derechos humanos relacionados con el medio ambiente
estableciendo normas que atajen las causas fundamentales de
la violencia contra estos y apoyen su labor.

Derecho Nacional

En primer lugar, es importante señalar que el derecho a un
medio ambiente sano está consagrado en la Carta Magna.

Artículo 4.- (…)

Toda persona tiene derecho a un medio ambiente sano
para su desarrollo y bienestar. El Estado garantizará el
respeto a este derecho. (…)39

Aunado a lo anterior, al ser un derecho humano, su protec-
ción también se encuentra prevista en el artículo 1 de la
Carta Magna, en el que también se establecen las obliga-
ciones generales y específicas de todas las autoridades del
Estado mexicano.

Por otro lado, a partir de 2012 el Estado mexicano cuenta
con la Ley para la Protección de Personas Defensoras de
Derechos Humanos y Periodistas, en la cual se subraya que
al ser el medio ambiente sano un derecho humano elevado
a rango constitucional, las personas que lo defienden son
sujetos de derecho de esta ley, la cual tiene por objeto:

Artículo 1.- (…) tiene por objeto establecer la coopera-
ción entre la federación y las entidades federativas para
implementar y operar las medidas de prevención, medi-
das preventivas y medidas urgentes de protección que
garanticen la vida, integridad, libertad y seguridad
de las personas que se encuentren en situación de
riesgo como consecuencia de la defensa o promoción
de los derechos humanos, y del ejercicio de la libertad
de expresión y el periodismo.

Esta ley crea el mecanismo de protección para personas de-
fensoras de derechos humanos y periodistas, para que el
Estado atienda su responsabilidad fundamental de prote-
ger, promover y garantizar los derechos humanos.40

Si bien la citada ley crea mecanismo de protección para
personas defensoras de derechos humanos y periodistas, lo
cuestionable de esto es si dicho mecanismo ha servido o
sólo es una simulación que poco ha hecho para defender y
proteger a los activistas medioambientalistas. 

Cabe mencionar que el artículo 20 Bis 8 de la Ley General
del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente esta-
blece que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Na-
turales promueve el proceso de consulta y participación
de las comunidades indígenas y afromexicanas.

Artículo 20 Bis 8.- La Secretaría promoverá el proceso de
consulta previa, libre e informada y la participación de las
comunidades indígenas y afromexicanas, las comunidades
equiparables y de los propietarios y poseedores de la tierra
en los procesos de elaboración, observancia, revisión y mo-
dificación de los Ordenamientos Ecológicos Territoriales,
Ordenamientos Ecológicos Regionales y Ordenamientos
Ecológicos Locales.41

Solución al problema

De este modo, la honorable Cámara de Diputados puede
intervenir de forma significativa al exigir a los titulares
de Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, de la
Fiscalía General de la República, de la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales y del Instituto Na-
cional de los Pueblos Indígenas a tomar las medidas ne-
cesarias para prevenir los asesinatos de las personas
medioambientalistas, al apegarse al Acuerdo de Escazú y
permitir los derechos de acceso en asuntos ambientales
de la ciudadanía mexicana, particularmente de las pobla-
ciones indígenas.
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Por lo expuesto anteriormente, se somete a su considera-
ción el siguiente: 

Punto de Acuerdo

Primero.- La honorable Cámara de Diputados exhorta,
respetuosamente, a los titulares de la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana y de la Fiscalía General de la
República, a que promuevan el trato digno a las personas
medioambientalistas y se apegue al artículo 9 del Acuerdo
de Escazú, el cual establece en su inciso 3, que se deberán
tomar las medidas apropiadas, efectivas y oportunas para
prevenir, investigar y sancionar ataques, amenazas o inti-
midaciones hacia las personas defensoras de derechos hu-
manos en asuntos ambientales.

Segundo.- La honorable Cámara de Diputados exhorta,
respetuosamente, al titular de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales restablecer el INECC y el IM-
TA para apegarse al artículo 6 del Acuerdo de Escazú, el
cual establece en su inciso 3, que se deberán de contar con
sistemas de información ambiental actualizados y promo-
ver la investigación.

Tercero.- La honorable Cámara de Diputados exhorta, res-
petuosamente, al titular de la Secretaría de Medio Ambien-
te y Recursos Naturales y al titular del Instituto Nacional
de los Pueblos Indígenas a establecer un proceso único que
sea justo, transparente y replicable en la realización de con-
sultas indígenas.
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciembre de
2022.— Diputado Salvador Caro Cabrera (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Ciudadana, para
dictamen.

RELATIVO A LA PERMANENCIA DE LOS 
DENOMINADOS "CONSULTORIOS DE FARMACIA"

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la perma-
nencia de los “consultorios de farmacia”, a cargo del dipu-
tado Gustavo Macías Zambrano, del Grupo Parlamentario
del PAN

Gustavo Macías Zambrano, diputado del Grupo Parla-
mentario del PAN, en la LXV Legislatura del Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 50
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos; y los artículos 6o, numeral 1, fracción I; y 79 numeral
1, fracción 2, numeral 2, del Reglamento de la Cámara de
Diputados y demás disposiciones aplicables, me permito
poner a consideración de esta asamblea legislativa, propo-
sición con punto de acuerdo relativa a la permanencia de
los denominados “consultorios de farmacia”, de conformi-
dad con los siguientes

Considerandos

De conformidad con el artículo 4 de la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos señala que toda per-

sona tiene derecho a la protección de la salud. La Ley de-
finirá las bases y modalidades para el acceso a los servicios
de salud y establecerá la concurrencia de la Federación y
las entidades federativas en materia de salubridad general,
conforme a lo que dispone la fracción XVI del artículo 73
de esta Constitución. La Ley definirá un sistema de salud
para el bienestar, con el fin de garantizar la extensión pro-
gresiva, cuantitativa y cualitativa de los servicios de salud
para la atención integral y gratuita de las personas que no
cuenten con seguridad social.

Este reconocimiento del derecho a la salud está alineado
con marcos normativos internacionales en la materia, así
como con los compromisos adquiridos por el Estado al ra-
tificar los distintos tratados sobre derechos humanos. La
norma establecida en la Ley General de Salud (LGS) esta-
blece el elemento base que debe ser garantizado por el Es-
tado para que toda persona pueda ejercer su derecho cons-
titucional a la protección de la salud y, por tanto, al acceso
a los servicios de salud. Adicionalmente, este derecho for-
ma parte de los derechos sociales, como lo establece la
LGDS en su artículo 6o, lo que obliga al Estado a garanti-
zarlo y protegerlo a través de políticas gubernamentales,
programas sociales o reformas legales, con el objeto de que
el derecho a la salud pueda ejercerse plenamente.

Es claro que estamos frente a un objetivo que todavía no se
alcanza. Más allá de sistemas escandinavos de salud pro-
metidos, falta todavía mucho para que el derecho a la salud
sea una realidad para todos los mexicanos y ello debe su-
poner un gran esfuerzo por parte de las autoridades de los
tres ámbitos de gobierno para lograrlo.

Y aún con una coordinación plena, como en tantos otros
rubros, el Estado no puede por sí mismo cubrir esas nece-
sidades y es dónde la iniciativa privada entra a apoyar. Pa-
ra el tema que nos ocupa, encontramos hospitales, consul-
torios, profesionistas, universidades, órdenes religiosas u
organizaciones de la sociedad civil que realizan una labor
subsidiaria en materia de salud en beneficio de la sociedad.
Por ende, estaría totalmente fuera de lugar estigmatizar esa
participación del ámbito privado, cuando le quita presión a
las instituciones públicas de salud; por el contrario, debe
reconocerse y apoyarse.

Por ello nos preocupan sobremanera las recientes declara-
ciones del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, en
contra de los consultorios de farmacia:



“Los consultorios de farmacias representan un riesgo
para la salud y la vida porque no tienen la capacidad de
atender enfermedades crónicas, alertó el subsecretario
de Salud, Hugo López-Gatell.

Cuestionado sobre este tema en la conferencia matutina
de este martes, el funcionario señaló que estas unidades
médicas pertenecen a empresas lucrativas que tienen co-
mo principal objetivo la venta masiva de medicamentos y
no la salud de los mexicanos.

“La idea básica con la que estos consultorios empeza-
ron a hacer fama fue la resolución inmediata, porque
simplemente hay que pararse en el consultorio y se le
atiende. Pero en realidad es un gran engaño, los con-
sultorios adyacentes a la farmacia no resuelven proble-
mas de salud de mayor importancia”, sentenció el 
subsecretario.

“Alguien que tiene diabetes, hipertensión, o una enfer-
medad pulmonar o cardíaca crónica, como gran canti-
dad de la población mexicana, estos consultorios no le
van a resolver o incluso podrían poner el peligro su sa-
lud y su vida. Esto está documentado”, agregó.

Asimismo, criticó las condiciones laborales de los mé-
dicos que trabajan en estos establecimientos, pues, ase-
gura, no cuentan con prestaciones, son obligados a fir-
mar contratos eventuales que no generan antigüedad y
tienen una presión por fungir como agentes de venta.

“Básicamente el personal de salud está bajo presión
porque tienen que hacer recetas de múltiples medica-
mentos, porque ese es el interés principal, no es dar
consulta, no es resolver problemas de salud”, acusó.

“Algunas de estas cadenas incluso no cobran por la
consulta y les llaman ‘asesoría médica gratuita’ porque
no lo consideran relevante, para estas cadenas lo im-
portante es que (los pacientes) salgan con una receta de
6, 8, 10, 15 medicamentos, la gran mayoría no correc-
tamente indicados”, advirtió López-Gatell.

En este contexto, señaló que durante la pandemia de
COVID-19 estás farmacias fomentaron el abuso de an-
tibióticos y de esteroides…”.1

Nos preocupa sobremanera este tipo de declaraciones, que
parecen constituir, nuevamente, la puntada del día, antes
que una verdadera estrategia de una autoridad competente.

Porque efectivamente pueden existir malas prácticas en es-
tos consultorios, pero para eso existe una autoridad admi-
nistrativa en materia de salud, que debe vigilar, inspeccio-
nar y hacer cumplir leyes, reglamentos y demás normas
aplicables en materia de salud, por lo que toca al funciona-
miento de estos consultorios privados.

Y es claro que la labor de estos consultorios no es resolver
los problemas de diabetes o hipertensión que sufren los
mexicanos. Esto deberían resolverlo el IMSS. el ISSSTE o
el Insabi y lastimosamente no lo hacen. El drama de nues-
tros niños con cáncer es un gran ejemplo de ello.

Estos consultorios están para resolver las infecciones res-
piratorias o estomacales que aquejan a las personas. Están
para dar una asesoría sobre el cuidado de la salud, aplicar
inyecciones o extender certificados de buena salud, solici-
tados en escuelas, gimnasios o clubes deportivos.

¿En qué ayuda lo anterior? Qué le quita presión a los hos-
pitales públicos; que evita que personas permanezcan todo
el día en una clínica del IMSS para que se revise el resfria-
do de su hijo, que le impide ir a la escuela o guardería.

Por eso, son necesarios y fundamentales estos consultorios.
Pensarán, por otro lado, las autoridades de salud que en
momentos de desempleo, recesión e inflación, es adecuado
poner en la calle a miles de profesionales de la salud que
prestan sus actividades en este tipo de establecimientos.
Recordemos que, según el IMCO, “todavía falta recuperar
cerca de 2 millones de empleos perdidos durante la pande-
mia para regresar a los niveles de ocupación registrados a
inicios de 2020. Sólo en 8 entidades se ha restablecido el
nivel de empleo previo a la pandemia. El empleo informal
ha encabezado la recuperación: 94% de los puestos gene-
rados desde mayo del 2020 son informales…”.2

De hecho, el propio funcionario en cuestión reconoce la
necesidad de este esquema de salud particular, al señalar
que no se puede prescindir de ellos de forma inmediata,
pues actualmente no hay una oferta suficiente de médicos
e instalaciones de salud públicas.

Finalmente, como destacó nuestra compañera Margarita
Zavala: “No les bastó con destruir el seguro popular, ni
con el desmantelamiento del sistema de salud en México;
ahora Morena quiere cerrar los consultorios de las farma-
cias. Es una más de sus crueles medidas contra la clase
media y los más pobres de México”.3
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Es por ello, que a través de esta proposición con punto de
acuerdo, se propone exhortar a la Secretaría de Salud, para
que reconsidere la desaparición de los denominados con-
sultorios de farmacia, y en su lugar, integre y coordine los
esfuerzos de la iniciativa privada, en la política y estrate-
gias nacionales de salud.

Así mismo, para que dirija sus esfuerzos en el fortalecimien-
to del sistema público de salud, tan necesitado hoy de recur-
sos, insumos, instalaciones y personal médico. Recordemos
que según el Coneval, a nivel nacional, entre 2018 y 2020, se
observó un aumento de la población con carencia por acceso
a los servicios de salud al pasar de 16.2% a 28.2%, lo cual re-
presentó un aumento de 20.1 a 35.7 millones de personas en
este periodo. Lo anterior significa que en dos años hubo un
aumentó de 15.6 millones de personas que reportaron no es-
tar afiliadas, inscritas o tener derecho a recibir servicios de
salud en una institución pública o privada.4

Por ello, estoy convencido que antes de demeritar o estig-
matizar, hay que hacer cumplir la ley. Y esa ley, en nuestro
caso, la norma básica, es decir la Constitución, nos asegu-
ra que toda persona tenga derecho a la protección de la sa-
lud. Entonces, debemos trabajar, sociedad y gobierno; sec-
tor público e iniciativa privada, para hacer realidad ese
derecho en beneficio de todos los mexicanos.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la elevada consi-
deración de esta asamblea legislativa la siguiente proposi-
ción con 

Punto de Acuerdo

Único. Gírese atento y respetuoso oficio a la Secretaría de
Salud, exhortándola para que reconsidere la desaparición
de los denominados consultorios de farmacia, y en su lu-
gar, integre y coordine los esfuerzos de la iniciativa priva-
da, en la política y estrategias nacionales de salud.

Así mismo, para que dirija sus esfuerzos en el fortaleci-
miento del sistema público de salud, tan necesitado hoy de
recursos, insumos, instalaciones y personal médico, consi-
derado en particular, el aumento de la población con ca-
rencia por acceso a los servicios de salud.

Notas

1. Consultorios de farmacias ‘son un gran engaño’ y ponen en riesgo la
vida, alerta López-Gatell. El Financiero. Redacción. Agosto 16, 2022 |
10:10 AM horas. Ver: 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/08/16/consulto-
rios-de-farmacias-son-un-gran-engano-ponen-en-riesgo-la-salud-
y-la-vida-alerta-lopez-gatell/

2. Todavía falta recuperar cerca de 2 millones de empleos perdidos du-
rante la pandemia. 

https://imco.org.mx/todavia-falta-recuperar-cerca-de-2-millones-
de-empleos-perdidos-durante-la-pandemia/

3. Margarita Zavala defiende consultorios de farmacias: ‘Cerrarlos es
contra los más pobres’. El Financiero. Redacción. Agosto 16, 2022 |
21:50 PM horas. Ver: 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/08/16/margarita-
zavala-defiende-consultorios-de-farmacias-cerrarlos-es-una-medi-
da-vs-los-mas-pobres/

4. Nota técnica sobre la carencia por acceso a los servicios de salud,
2018-2020. CONEVAL. 5 de agosto de 2021. Ver: 

https://www.coneval.org.mx/Medicion/MP/Documents/MMP_
2018_2020/Notas_pobreza_2020/Nota_tecnica_sobre_la_caren-
cia_por_acceso_a_los_servicios_de_salud_2018_2020.pdf

Ciudad de México, Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciem-
bre de 2022. — Diputado Gustavo Macías Zambrano (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

EXHORTO AL EJECUTIVO FEDERAL Y A LA
SRE, A ABSTENERSE DE INTERVENIR Y EMITIR

OPINIONES JUICIOSAS EN TORNO A LA POLÍTICA
INTERNA DE LA REPÚBLICA DEL PERÚ

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al Ejecuti-
vo federal y a la SRE a abstenerse de intervenir y emitir opi-
niones juiciosas en torno a la política interna de la República
del Perú, a cargo del diputado Salvador Caro Cabrera, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El suscrito, diputado Salvador Caro Cabrera, integrante del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la
LXV Legislatura, con fundamento en lo señalado por el ar-
tículo 71, fracción II de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos; fracción I, numeral 1, artículo 6,



numeral 2 del artículo 62, fracción IV, numeral 1 del ar-
tículo 76, fracción I, numeral 1 y fracciones III, IV y VI,
numeral 2, del artículo 79, numeral 2 fracción I del artícu-
lo 82, numeral 2 articulo 100, articulo 113 Reglamento de
la Cámara de Diputados y demás disposiciones aplicables,
someto a consideración de esta soberanía la proposición
con punto de acuerdo por el que la Cámara de Diputados
del honorable Congreso de la Unión exhorta, con base en
la siguiente:

Exposición de Motivos 

México, como un país con respeto a la soberanía de las na-
ciones y a la autodeterminación de los pueblos, tiene la
responsabilidad de no intervenir ni emitir opiniones juicio-
sas en torno a la política interna de la República del Perú,
tras la destitución constitucional del presidente Pedro Cas-
tillo, apegándose a la tradición diplomática y las Doctrinas
que caracterizan nuestras relaciones internacionales.

Intromisión de México ante la destitución del presiden-
te Pedro Castillo

El 7 de diciembre del 2022, el presidente Pedro Castillo in-
tentó disolver el Parlamento peruano previo a que las y los
legisladores votaran su destitución por tercera vez en un
año y medio de gestión.1 Sin embargo, a falta de respaldo
del Parlamento y la milicia, el Legislativo le destituyó ale-
gando “incapacidad moral permanente”. Posteriormente,
fue detenido por las autoridades y declarado culpable del
delito de rebelión, por el cual se enfrentará a una sentencia
de prisión de entre 10 y 20 años.2

Ante este hecho, el presidente de la República, Andrés Ma-
nuel López Obrador, salió en la defensa de Pedro Castillo,
declarando:

…consideramos lamentable que por intereses de las éli-
tes económicas y políticas, desde el comienzo de la pre-
sidencia legítima de Pedro Castillo, se haya mantenido
un ambiente de confrontación y hostilidad en su contra
hasta llevarlo a tomar decisiones que le han servido a
sus adversarios para consumar su destitución con el sui
géneris precepto de “incapacidad moral”.3

Esta declaración fue respaldada por el Secretario de Rela-
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard. El Canciller comentó,
en la conferencia de prensa tras la reunión con el Consejo
Directivo de Caintra, que la opinión dada por el Presidente
López Obrador es la del Gobierno Federal.4

Por su parte, el gobierno peruano ha pronunciado su descon-
tento ante las opiniones mexicanas. El Ministerio de Relacio-
nes Exteriores emitió un comunicado en que menciona que
hubo una reunión con el embajador de México en Perú, Pa-
blo Monroy, para hacerle saber que las expresiones del presi-
dente López Obrador y del Canciller Ebrard “constituyen una
injerencia en los asuntos internos del Perú”.5

Posteriormente, cuando se le preguntó a la cabeza del Eje-
cutivo Federal si México está interviniendo de alguna ma-
nera, respondió: 

No, no, estamos opinando, nada más, allá van a resolver
ellos, pero sí es violatorio lo que se está haciendo de la de-
mocracia, porque si lo eligió el pueblo por qué lo van a qui-
tar. Ellos tienen que resolver este asunto, pero creo que se
extralimitaron.6

Estas declaraciones son una falta de respeto a la democracia
peruana y su presidencialismo reglamentado en la Constitu-
ción Política del Perú, la cual establece en su Artículo 113
que la vacancia presidencial puede darte por incapacidad mo-
ral declarada por el Congreso.7 Por lo cual, es falso que se es-
té violando la democracia, si el contrato social estipula tales
normas que se están siguiendo adecuadamente.

Finalmente, es importante señalar que estas opiniones que
son incorrectas demeritan a las instituciones peruanas y po-
sicionan a México como un juez de las mismas, hecho que
viola enteramente las doctrinas con las cuales las relacio-
nes internacionales del país se han dirigido.

Violatorio a las doctrinas de las relaciones internacio-
nales mexicanas

Estas opiniones violan lo establecido en la tradición diplo-
mática mexicana, cuyas bases se centran en la Doctrina
Juárez, Doctrina Carranza y Doctrina Estrada:

• Son violatorias de la Doctrina Juárez, la cual estable-
ció como piedra angular el principio de no intervención
y el respeto a la soberanía de las naciones.8

Es irrespetuoso a la soberanía peruana opinar de manera
tendenciosa sobre el proceso político enteramente constitu-
cional que están viviendo. 

• Son violatorias de la Doctrina Carranza, la cual estable-
ció que los países deben de respetar “mutua y escrupulosa-
mente sus instituciones, sus leyes y su soberanía”.9
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Es una falta de respeto a las instituciones peruanas poner-
las en duda, cabe señalar que, sin fundamento, por senti-
mientos afines que el presidente López Obrador tiene hacia
Pedro Castillo.

• Son violatorias de la Doctrina Estrada, la cual estable-
ció, ante la existencia de gobiernos extranjeros y activi-
dades emanadas de ellos, México no se mostraría parti-
dario de emitir juicios al respecto. Menciona que
permitir que los gobiernos extranjeros decidan y criti-
quen sobre asuntos propios de la soberanía de otros Es-
tados, especialmente en América Latina, es una costum-
bre denigrante.10

Es un acto de partidismo el que México esté pronuncián-
dose a favor de uno u otro gobierno en plena crisis políti-
ca, poniendo trabas al proceso justo y reglamentado que es-
tán viviendo. Asimismo, se está posicionando como un
juez al emitir críticas y puntos de vista que carecen de fun-
damento y sentido común.

Estado soberano

El jurista Modesto Seara Vázquez, define al Estado sobe-
rano como “el Estado sería una institución jurídico-políti-
ca, compuesta de una población establecida sobre un terri-
torio y provista de un poder llamado soberanía”.11

Mientras que la Convención sobre Derechos y Deberes de
los Estados, también conocida como Convención de Mon-
tevideo de 1933, señala:

Artículo 1

El Estado como persona de Derecho Internacional debe
reunir los siguientes requisitos: 

I.—Población permanente. 

II.—Territorio determinado. 

III.—Gobierno. 

IV.—Capacidad de entrar en relaciones con los demás
Estados12

De acuerdo con la definición de Verdross, Estado soberano
es “Una comunidad humana perfecta y permanente, capaz
de gobernarse a sí misma en forma independiente, la cual
debe tener la capacidad necesaria para imponer su propio

ordenamiento jurídico y mantener relaciones jurídicas in-
ternacionales con el resto de la comunidad internacional”

Antes de mencionar si Perú tiene una comunidad humana
perfecta, me permito señalar que Verdross define al “Esta-
do como una comunidad humana perfecta por ser esta algo
más que una simple asociación humana con fines particu-
lares”13 cabe mencionar que las civitas perfecta son capa-
ces de perseguir por sí mismas los fines que le son propios,
algo que claramente ha cumplido el Estado peruano.

En cuanto hace a la capacidad que el Estado tiene para go-
bernarse plenamente, esto se entiende como la capacidad
del Estado de elegir por sí mismo su forma de gobierno sin
intervención o injerencia de terceros Estados, algo que cla-
ramente hizo el Congreso de Perú al destituir de la presi-
dencia a Pedro Castillo y elegir a Dina Boluarte.

Cabe mencionar que la no intervención se encuentra pre-
sente en la citada convención.

Artículo 8 

Ningún Estado tiene derecho de intervenir en los asun-
tos internos ni en los externos de otro.14

Sumado a lo anterior la soberanía debe ser entendida
desde dos aspectos:15

- Aspecto interno: La libe autodeterminación del Es-
tado para regular su organización política, jurídica,
social y comercial interna.

- Aspecto externo: La independencia y autonomía
del Estado en sus relaciones con los demás miem-
bros de la comunidad internacional

De este último emanan principios reconocidos en el Dere-
cho Internacional, los cuales son:16

• Igualdad de los Estados frente al Derecho Internacional.

• La no injerencia en los asuntos internos de los Estados.

• La inmunidad de jurisdicción de los Estados.

La soberanía de los estados conlleva que ningún estado tiene
autoridad sobre otro: par in parem non habet imperium.
Mientras que la inmunidad abarca al Estado mismo, a su go-
bierno, a las entidades que ejercen prerrogativas del poder



público, a los objetos utilizados en el ejercicio de tal poder y
a los órganos estatales de las relaciones internacionales.17

Principio de no intervención

La Corte Internacional de Justicia en el asunto sobre Acti-
vidades Militares y Paramilitares en y contra de Nicaragua,
señaló:

El principio de No Intervención implica el derecho de to-
do Estado soberano de conducir sus asuntos sin injeren-
cia extranjera.18

La resolución 2625 (XXV), adoptada el 24 de octubre de
1970 por la Asamblea General de Naciones Unidas, “De-
claración relativa a los principios de derecho internacional
referentes a las relaciones de amistad y a la cooperación
entre los Estados de conformidad con la Carta de las Na-
ciones Unidas”. Señala que la igualdad soberana compren-
de los elementos siguientes:

a) Los Estados son iguales.

b) Cada Estado goza de los derechos inherentes a la ple-
na soberanía.

c) Cada Estado tiene el deber de respetar la personalidad
de los demás Estados.

d) La integridad territorial y la independencia política
son inviolables.

e) Cada Estado tiene el derecho a elegir y llevar adelan-
te libremente su sistema político, social, económico y
cultural.

En el apartado tercero, se declara que los principios de la
Carta de Naciones Unidas incorporados en esta resolución,
entre ellos el de no intervención, “constituyen principios
básicos de Derecho Internacional”.19

En la parte resolutiva la Asamblea General proclama que 

Ningún Estado o grupo de Estados tiene derecho a
intervenir directa o indirectamente, y sea cual fuere
el motivo, en los asuntos internos o externos de cual-
quier otro. Por tanto, no solamente la intervención ar-
mada, sino también cualesquiera otras formas de in-
jerencia o de amenaza atentatoria de la personalidad
del Estado, o de los elementos políticos, económicos y

culturales que lo constituyen, son violaciones del Dere-
cho Internacional.20

La Asamblea General también sostiene que

Ningún Estado puede aplicar o fomentar el uso de
medidas económicas, políticas o de cualquier otra ín-
dole para coaccionar a otro Estado a fin de lograr que
subordine el ejercicio de sus derechos soberanos.21

Claramente en dichos escritos se encuentra plasmado el prin-
cipio de no intervención, el cual conlleva no intervenir en su
sistema político, ni en los asuntos de otro Estado. Lo cual el
licenciado Andrés Manuel López Obrador, Presidente de la
República en turno, en contubernio con el canciller, Marcelo
Ebrard Casaubón, quisieron intervenir, primero deslegitiman-
do al Congreso de Perú, sumado a que los descalificaron,
además de que intentaron que no se le juzgara ni se le aplica-
ran las leyes peruanas a Pedro Castillo.

Cabe recalcar que, bajo ningún motivo, ningún Estado de-
be intervenir.

Artículo 19

Ningún Estado o grupo de Estados tiene derecho de
intervenir, directa o indirectamente, y sea cual fuere
el motivo, en los asuntos internos o externos de cual-
quier otro. El principio anterior excluye no solamen-
te la fuerza armada, sino también cualquier otra for-
ma de injerencia o de tendencia atentatoria de la
personalidad del Estado, de los elementos políticos,
económicos y culturales que lo constituyen.22

En el caso de las autoridades antes mencionadas, quisieron
intervenir de una forma no armada en sus elementos políti-
cos que en este caso constituyen al Estado peruano.

La Corte de La Haya sostiene que el principio de no inter-
vención pone en juego o implica el derecho de todo Estado
soberano de conducir sus asuntos sin ningún tipo de inje-
rencia exterior. La misma corte también estima que el res-
peto al derecho internacional exige igualmente, respeto a la
integridad política.23

De esto se desprende la soberanía implica una doble res-
ponsabilidad, por un lado, el deber externo de respetar la
soberanía de otros Estados y el deber interno de respetar la
dignidad y los derechos básicos de toda la población del
Estado. Lo cual también fue reconfirmado en el informe
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“Un mundo más seguro: la responsabilidad que comparti-
mos”,24 del Grupo de Alto Nivel sobre las amenazas, los
desafíos y el cambio, de Naciones Unidas”, del año 2004,
a letra señala,

Al suscribir la Carta de las Naciones Unidas, los Estados
no sólo se benefician de los privilegios de la soberanía, si-
no también asumen sus responsabilidades. Cualesquiera
hayan sido las percepciones prevalecientes cuando el con-
cepto de la soberanía estatal surgió tras la Paz de Westfalia,
hoy día dicho concepto conlleva claramente la obligación
de los Estados de proteger el bienestar de su población y
de cumplir sus obligaciones con la comunidad interna-
cional en general.25

Es menester recordar lo que estable la fracción X del ar-
tículo 89 de la Carta Magna.

Artículo 89. Las facultades y obligaciones del presiden-
te, son las siguientes:

X. Dirigir la política exterior y celebrar tratados inter-
nacionales (…). En la conducción de tal política, el ti-
tular del Poder Ejecutivo observará los siguientes
principios normativos: la autodeterminación de los
pueblos; la no intervención; la solución pacífica de
controversias; la proscripción de la amenaza o el uso de
la fuerza en las relaciones internacionales; la igualdad
jurídica de los Estados; la cooperación internacional
para el desarrollo; el respeto, la protección y promo-
ción de los derechos humanos y la lucha por la paz y la
seguridad internacionales;26

De este modo, la honorable Cámara de Diputados puede
intervenir de forma significativa, al plantearle al titular de
la presidencia de la República y al titular de la Secretaría
de Relaciones Exteriores que se abstengan de intervenir ni
emitir opiniones juiciosas en torno a la política interna de
la República del Perú, tras la destitución constitucional del
presidente Pedro Castillo, apegándose a la tradición diplo-
mática y las Doctrinas que caracterizan nuestras relaciones
internacionales.

Por lo expuesto anteriormente, se somete a su considera-
ción el siguiente: 

Punto de Acuerdo 

Único.- La honorable Cámara de Diputados exhorta, res-
petuosamente, al titular de la Presidencia de la República y

al titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores a que se
abstengan de intervenir ni emitir opiniones juiciosas en tor-
no a la política interna de la República del Perú, que emi-
tan una disculpa pública y que tomen las medidas perti-
nentes para asegurar la no repetición.

Notas

1 AP (7 de diciembre, 2022). “Crisis en Perú: Pedro Castillo instala
Gobierno de emergencia y disuelve el Congreso”. El Financiero. Con-
sultado el 10 de diciembre del 2022, de: 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/12/07/crisis-en-pe-
ru-pedro-castillo-instala-gobierno-de-emergencia-y-disuelve-el-
congreso/ 

2 Bloomberg (8 de diciembre, 2022). “Pedro Castillo: la sentencia que
puede recibir si es hallado culpable por golpe de Estado en Perú”. El
Financiero. Consultado el 10 de diciembre del 2022, de: 
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciembre de
2022.— Diputado Salvador Caro Cabrera (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
dictamen.

RELATIVO A LA CONSTRUCCIÓN DE UNA
RAMPA DE EMERGENCIA PARA FRENADO EN LA

CARRETERA GUADALAJARA-TEPIC, EN EL
ENTRONQUE DE LA CALLE FRANCISCO I. 

MADERO, DEL MUNICIPIO DE TEQUILA, JALISCO

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la construc-
ción de una rampa de emergencia para frenado en la carre-
tera Guadalajara-Tepic, en el entronque situado en la calle
Francisco I. Madero del municipio de Tequila, Jalisco, a
cargo del diputado Gustavo Macías Zambrano, del Grupo
Parlamentario del PAN

Gustavo Macías Zambrano, diputado del Grupo Parla-
mentario del PAN, en la LXV Legislatura del Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 50
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos; y los artículos 6o, numeral 1, fracción I; y 79, nume-
ral 1, fracción 2, numeral 2, del Reglamento de la Cámara
de Diputados y demás disposiciones aplicables, me permi-
to poner a consideración de esta asamblea legislativa, pro-
posición con punto de acuerdo relativa a la construcción de
una Rampa de Emergencia para Frenado en la Carretera
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Guadalajara-Tepic en el entronque ubicado en la calle
Francisco I. Madero del Municipio de Tequila, Jalisco, de
conformidad con los siguientes

Considerandos

Aspecto fundamental para hablar de una democracia repre-
sentativa es el contacto directo entre sociedad y autorida-
des. Para la colectividad, es indispensable que sus servido-
res la atiendan, pero no sólo ello, sino que regresen a los
distritos; a los municipios y a las regiones, y esto es lógi-
co, ya que es ahí, donde se conocen de cerca las verdade-
ras carencias y necesidades de los ciudadanos.

En ese contexto, una de las solicitudes que con más clari-
dad y contundencia recibimos, tiene que ver con la amplia-
ción y mejoramiento de la red carretera del país, no sólo
aquella que conecta pueblos y comunidades al interior de
las entidades federativas, sino también la que enlaza a las
mismas con el resto del país.

Y aspecto primario que debe presentar esa red carretera, es
el de garantizar la seguridad de las personas. Debemos evi-
tar que por una infraestructura obsoleta o falta de mecanis-
mos de seguridad se ponga en riesgo la vida de quienes por
las mismas circulan.

Sin embargo, es lo que desgraciadamente ocurre en la ca-
rretera libre a Tequila, donde el conductor de tráiler Román
Ortega, originario de Tamazula, perdió la vida al incen-
diarse su unidad de carga tras chocar contra un muro en la
calle Francisco I. Madero, en el entronque de la carretera
libre a Tequila, hacia la carretera de cuota, al no poder con-
trolar la unidad por haber perdido los frenos de la misma1. 

El 26 de julio de 2021, según oficio del Director de Protec-
ción Civil y Bomberos del Municipio de Tequila, se da cuen-
ta de otro tráiler sin frenos en dicha vía de comunicación:

Accidentes como el anteriormente señalado, ocurren con
demasiada frecuencia en el referido entronque del Munici-
pio de Tequila, cobrando desde hace muchos años y de for-
ma lamentablemente diversas pérdidas, tanto materiales y
humanas, lo anterior en razón de la falta de una rampa de
emergencia para frenado que permita disipar la energía ci-
nética de los vehículos que queden fuera de control por fa-
llas mecánicas, principalmente en sus sistemas de frenado,
desacelerándolos en forma controlada y segura, mediante



el uso de materiales granulares sueltos y aprovechando, en
su caso, la acción de la gravedad2. 

En el caso particular, cabe mencionar que el entronque de
referencia se encuentra ubicado en el final de una pendien-
te de aproximadamente cuatro kilómetros en el sentido
Guadalajara-Tequila, por lo que con demasiada frecuencia
los vehículos, principalmente de carga, quedan sin frenos y
terminan por impactar en el área física referida. 

De hecho, según información proporcionada por autorida-
des del Ayuntamiento de Tequila, de 2018 a la fecha se con-
tabilizan 7 accidentes, con 6 pérdidas mortales y 4 perso-
nas accidentadas. Anexo a esta proposición, se encuentran
tres fotografías de accidentes en esta vía de comunicación,
proporcionadas por las autoridades municipales de Tequi-
la, Jalisco.

Dadas las características de esta vía, es que se ha insistido
en la necesidad de una rampa de frenado en la misma, rea-
lizándose diversas gestiones, mismas que hasta el momen-
to no han dado frutos.

El 16 de mayo de 2019, desde el Congreso del Estado de
Jalisco, quien esto suscribe presentó iniciativa de acuerdo
legislativo dirigida a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes del Poder Ejecutivo Federal, solicitando la 
realización de los actos tendientes a la construcción de
una Rampa de Emergencia para Frenado en la Carretera
Guadalajara-Tepic en el entronque ubicado en la calle
Francisco I. Madero del municipio de Tequila, Jalisco; con
el fin de salvaguardar la integridad física de conductores y
peatones de la zona.

Dicha iniciativa, aprobada por el Congreso del Estado de
Jalisco, recibió como única respuesta, el documento que a
continuación se plasma:

Tal vez de haberse dado seguimiento puntual a esta peti-
ción en ese momento, hoy no estaríamos lamentando tres
pérdidas mortales en dicha vía de comunicación, razón por
la cual, es importante que la Secretaría de Gobernación, a
través de sus subsecretarías competentes, de puntual segui-
miento a las peticiones de autoridades estatales y munici-
pales que versan sobre la salvaguarda de la vida e integri-
dad física de las personas.
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Por su parte, el Presidente Municipal de Tequila, C. José
Alfonso Magallanes Rubio, nos proporcionó copia del ofi-
cio número D.P./347/2021, mismo que se plasma en este
documento y a través del cual se solicita apoyo a la Secre-
taría General de Gobierno del Poder Ejecutivo del Estado
de Jalisco, para encontrar soluciones a la serie de acciden-
tes suscitados en el entronque de la autopista.

De igual forma, nos ha solicitado apoyo para llevar este te-
ma a la tribuna más alta de la nación, buscando hacer eco
de la importancia de evitar más accidentes en la citada vía
de comunicación. Como representante del distrito electoral
en el que se encuentra Tequila y como oriundo de dicho
municipio, realizo lo anterior.

Es por ello, que a través de esta proposición con punto de
acuerdo, se propone girar atento y respetuoso oficio a la
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor-
tes del Poder Ejecutivo Federal, así como al Poder Ejecu-
tivo del Estado de Jalisco, solicitando de la manera más
atenta, tenga a bien realizar los actos tendientes a la cons-
trucción de una Rampa de Emergencia para Frenado en la
Carretera Guadalajara-Tepic en el entronque ubicado en la
calle Francisco I. Madero del Municipio de Tequila, Jalis-
co, así como el establecimiento de reductores de veloci-
dad, medidas de señalética y la realización de operativos
para supervisar el cumplimiento de la NOM-012 sobre pe-
sos y dimensiones para el autotransporte federal de carga,
a fin de reducir la accidentalidad y salvaguardar la inte-
gridad física de conductores y peatones de la zona.

Hablamos de carreteras en una zona de tráfico agrícola y
comercial; en un municipio cargado de historia, tradiciones
y cultura; en el marco del paisaje agavero, patrimonio de la
humanidad, por lo que estoy convencido que se justifican
plenamente los exhortos que esta proposición con punto de
acuerdo contiene.

Estoy convencido de la necesidad de orientar el trabajo
de la Cámara de Diputados hacia la búsqueda de condi-
ciones de prosperidad para los municipios y regiones de
Jalisco, así como de las demás entidades federativas,
porque sólo volteando los ojos hacia los mexicanos que
ahí habitan, se logrará un verdadero desarrollo regional,
justo y equitativo en nuestro país.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la elevada consi-
deración de esta asamblea legislativa la siguiente proposi-
ción con 

Punto de Acuerdo

Único. Gírese atento y respetuoso oficio a la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes del Poder
Ejecutivo Federal, así como al Poder Ejecutivo del Estado
de Jalisco, solicitándoles de la manera más atenta, tengan a
bien realizar, en sus respectivos ámbitos competenciales,
los actos tendientes a la construcción de una Rampa de
Emergencia para Frenado en la Carretera Guadalajara-Te-
pic en el entronque ubicado en la calle Francisco I. Made-
ro del Municipio de Tequila, Jalisco; así como el estableci-
miento de reductores de velocidad, medidas de señalética y
la realización de operativos para supervisar el cumplimien-
to de la NOM-012 sobre pesos y dimensiones para el auto-
transporte federal de carga, a fin de reducir la accidentali-
dad y salvaguardar la integridad física de conductores y
peatones de la zona.



Notas

1. https://www.eloccidental.com.mx/policiaca/muere-chofer-de-trai-
ler-en-accidente-en-tequila-3606127.html

2. Norma Oficial Mexicana “Rampas de Emergencia para Frenado en
Carreteras” NOM -036-SCT2-2016.

Ciudad de México, Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciem-
bre de 2022.— Diputado Gustavo Macías Zambrano (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Comunicaciones y Transpor-
tes, para dictamen.

SE INVESTIGUEN LOS PROBABLES HECHOS 
ILÍCITOS EN LAS ADJUDICACIONES DIRECTAS

POR EL EJECUTIVO FEDERAL DURANTE EL 2022

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la ASF
a investigar los probables hechos ilícitos en las adjudica-
ciones directas por el Ejecutivo federal durante 2022, a car-
go del diputado Rodrigo Herminio Samperio Chaparro, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El que suscribe, Rodrigo Herminio Samperio Chaparro,
diputado federal integrante de la LXV Legislatura del ho-
norable Congreso de la Unión y del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano, con fundamento en lo dispues-
to por los artículos 6, numeral 1, fracción I; y 79, numeral
1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
presento ante esta honorable asamblea la siguiente propo-
sición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Au-
ditoría Superior de la Federación a investigar probables he-

chos ilícitos en las adjudicaciones directas realizadas por el
gobierno de la república durante el año 2022, conforme a
la siguiente:

Exposición de Motivos

En una reciente investigación, llevada a cabo por la asocia-
ción civil “Mexicanos vs la corrupción y la impunidad”, exis-
te un problema desde el sector público para llevar a cabo pro-
cesos de adquisiciones, arrendamientos y servicios con
transparencia, dado a que los resultados de este estudio seña-
lan que en México, 8 de cada 10 contratos se otorgan bajo la
modalidad de “adjudicación directa”, evitando que pasen por
los procesos de análisis y competencia establecidos por las
leyes mexicanas, mientras que solo el 11 por ciento, 1 de ca-
da 10 contratos aproximadamente, de estas contrataciones se
otorgan por medio de una licitación pública.

Si tomamos en cuenta que durante el presente año, de
acuerdo a lo investigado por la asociación, el Gobierno fe-
deral ha gastado cerca de 360 MMDP en más de 125 mil
contratos, el equivalente a 1,329 MDP en 465 contratos
diarios.1 Es preocupante pensar que la opacidad sea una ca-
racterística para la realización de estos, sobre todo si pen-
samos que, de acuerdo al estudio, 37 pesos de cada 100 pe-
sos gastados por el sector público, son otorgados a
contratos bajo “procedimiento de excepción” y otros 15 pe-
sos son enviados a otros tipos de contratación como crédi-
tos externos o incluso procedimientos no clasificados.

En ese sentido, el estudio arrojó que existen 299 institucio-
nes públicas que han otorgado contratos bajo el concepto
de “procedimiento de excepción”, de las cuales, 160 conta-
ban con más del 50 por ciento de sus contratos bajo ese
concepto, y otras 40 instituciones tenían bajo esta misma
categoría al 100 por ciento de sus contratos, brincándose
los procesos de transparencia y competencia establecidos
por nuestras leyes.

Así mismo, el reporte emitido por “Mexicanos vs la co-
rrupción y la impunidad” señala que las instituciones que
más dinero han otorgado bajo “procedimientos excepcio-
nales”, son aquellos que a su vez los adjudican con menor
competencia, destacando por las altas cifras de dinero des-
tinados a este tipo de contratos: el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS), el Instituto de Salud para el Bienes-
tar (Insabi), seguido de Banco Nacional de Obras y Servi-
cios Públicos (Banobras), Banco del Bienestar, Comisión
Nacional del Agua (Conagua), el Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISS-
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STE) y Liconsa. Por su parte, las instituciones señaladas
por tener poca o nula competencia gracias al alto porcenta-
je de gastos que tuvieron en el otorgamiento de contratos
bajo el concepto de “procedimientos de excepción” fueron:
Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Bir-
mex) con un 99 por ciento, Fondo Nacional de Fomento al
Turismo (Fonatur) con un 94 por ciento y Diconsa con un
94 por ciento.

Las anomalías de transparencia para llevar a cabo contra-
tos desde el Gobierno federal no es una novedad, ya que de
acuerdo al mismo estudio, la opacidad es una constante
desde que se ha medido esta problemática, aún a pesar de
la incorporación de mecanismos innovadores, como la pla-
taforma oficial CompraNet, que tienen por objetivo hacer
más transparente los procesos de adquisiciones, arrenda-
mientos y prestación de servicios al sector público. De he-
cho, en julio de este año hasta la primer semana de agosto,
el sitio oficial CompraNet, que por ley debe de ser usado
para llevar a cabo los procesos previamente mencionados,
estuvo fuera de servicio por presuntos problemas técnicos,
orillando al sector público a llevar a cabo las tareas desem-
peñadas por el sitio de manera física, pero sin la vigilancia
ni las garantías de seguridad que la plataforma proporcio-
na frente a los latentes riesgos de corrupción y opacidad
que estas labores conllevan.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta asamblea el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único.- La Cámara de Diputados exhorta, respetuosamente,
a la Auditoría Superior de la Federación a realizar las accio-
nes correspondientes para investigar probables hechos ilícitos
en las adjudicaciones directas realizadas por el gobierno de la
República durante el año 2022, especialmente a personas mo-
rales señaladas por probables irregularidades.

Nota

1 “Más irregularidades en las compras del Gobierno y la caída de Com-
praNet”. Mexicanos vs la corrupción y la impunidad. 01/11/2022. Dis-
ponible en: https://contralacorrupcion.mx/nuestro-dinero/mas-irregu-
laridades-en-las-compras-del-gobierno-y-la-caida-de-compranet/
(Recuperado el 05/11/2022)

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciembre de 2022.— Dipu-
tado Rodrigo Herminio Samperio Chaparro (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.

RELATIVO A LA PROTECCIÓN DE LA
COMUNIDAD WIXÁRIKA DE SAN ANDRÉS 

COHAMIATA TAATEI-KIE, MEZQUITIC, JALISCO

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la protección
de la comunidad wixárika de San Andrés Cohamiata, “Taa-
tei-kie”, municipio de Mezquitic, Jalisco, a cargo del dipu-
tado Gustavo Macías Zambrano, del Grupo Parlamentario
del PAN

El que suscribe, Gustavo Macías Zambrano, diputado del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional corres-
pondiente a la LXV Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 50 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y
los artículos 6o, numeral 1, fracción I; y 79 numeral 1,
fracción 2, numeral 2, del Reglamento de la Cámara de
Diputados y demás disposiciones aplicables, me permito
poner a consideración de esta asamblea legislativa, la si-
guiente proposición con punto de acuerdo relativa a la pro-
tección de la comunidad Wixárika de San Andrés Coha-
miata Taatei-kie, Mezquitic, Jalisco, de conformidad con
las siguientes

Consideraciones

De conformidad con el artículo 2 de la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos, la Nación tiene una
composición pluricultural sustentada originalmente en sus
pueblos indígenas que son aquellos que descienden de po-
blaciones que habitaban en el territorio actual del país al
iniciarse la colonización y que conservan sus propias insti-
tuciones sociales, económicas, culturales y políticas, o par-
te de ellas. La conciencia de su identidad indígena deberá
ser criterio fundamental para determinar a quiénes se apli-
can las disposiciones sobre pueblos indígenas.

Señala dicho dispositivo constitucional que son comunida-
des integrantes de un pueblo indígena, aquellas que formen
una unidad social, económica y cultural, asentadas en un
territorio y que reconocen autoridades propias de acuerdo
con sus usos y costumbres.

El derecho de los pueblos indígenas a la libre determina-
ción se ejercerá en un marco constitucional de autonomía



que asegure la unidad nacional. El reconocimiento de los
pueblos y comunidades indígenas se hará en las constitu-
ciones y leyes de las entidades federativas, las que deberán
tomar en cuenta, además de los principios generales esta-
blecidos en los párrafos anteriores de este artículo, criterios
etnolingüísticos y de asentamiento físico, establece tam-
bién el citado artículo 2 de la Carta Fundamental.

Según datos del INEGI, en Jalisco hay 66,963 personas ma-
yores de 3 años de edad que hablan alguna lengua indígena.

Así mismo, según información del Gobierno del Estado de
Jalisco, los pueblos indígenas con mayor presencia en Ja-
lisco son los Wixáritari o Huicholes al norte de la entidad
y los Nahuas que se concentran en la zona sur.

En 2018 había 2 millones 084 mil 374 jaliscienses que se
consideraban indígenas, es decir, un 26.5% de la población
total del estado. De esa cantidad, el 41.2% eran personas de
30 a 59 años y 23.4% jóvenes de 15 a 29 años.1

Adicionalmente, se encuentran en Jalisco, principalmente
en el Área Metropolitana de Guadalajara, integrantes indí-
genas de diversos pueblos o comunidades procedentes de
otros estados de la República. 

El territorio Wixárika está asentado sobre la Sierra Madre
Occidental, en el norte del Estado de Jalisco; su extensión
es de 3,912.07 Km2. Según los datos del INEGI, los muni-
cipios donde se encuentra la mayor concentración de hui-
choles son Mezquitic y Bolaños, con grupos minoritarios
en Huejuquilla el Alto, Villa Guerrero, San Martín de Bo-
laños y Chimaltitán. La zona huichola de Jalisco se en-
cuentra bien definida por tres grandes comunidades: San
Andrés Cohamiata, Santa Catarina y San Sebastián Tepo-
nahuaxtlán, con su anexo, Tuxpan de Bolaños. Las tres pri-
meras están localizadas en el municipio de Mezquitic, y la
última, en Bolaños.

El municipio de Mezquitic es el más extenso del Estado de
Jalisco, tiene 434 localidades y, de acuerdo con Fábregas
(2001), fue un punto fronterizo de destacada importancia
para la expansión castellana hacia lo que actualmente son
territorios de los estados de Durango y Nayarit.2

Como diputado federal por el Distrito 1 de Jalisco, es para
mí un orgullo representar a la comunidad Wixárika asenta-
da en los municipios antes citados. Una de mis principales
encomiendas, por tanto, es apoyar a sus integrantes y cola-
borar en su desarrollo.

Es por ello que me preocupa la situación y en especial,
la seguridad de la comunidad Wixárika de San Andrés Co-
hamiata Taatei-kie, de Mezquitic, Jalisco. Algunos de sus
integrantes me han hecho llegar el pronunciamiento públi-
co de esta comunidad en el que piden seguridad y el resta-
blecimiento de la paz en el territorio que la misma ocupa.
Lo anterior, en el marco de un añejo conflicto por la tenen-
cia de la tierra en la zona donde convergen los estados de
Jalisco y Nayarit.3 Y donde fuerzas policiales del estado
nayarita han hecho presencia en la citada comunidad indí-
gena, lo que trastoca su tranquilidad y normal desarrollo,
acorde al documento ya citado:

La intención de esta proposición con punto de acuerdo no
es politizar aún más, un conflicto ya añejo, que en todo ca-
so, debe ser resuelto por los tribunales competentes, pero
sí, apelar a las autoridades federales, en este caso, la Se-
cretaría de Gobernación, para que intervenga en esta situa-
ción y asegure un clima de paz y tranquilidad en esta zona,
en especial, para la comunidad Wixárika de San Andrés
Cohamiata Taatei-kie, de Mezquitic, Jalisco.

Por otro lado, hablábamos de la necesidad de resoluciones
por parte de los tribunales competentes. En este caso, en la
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Suprema Corte de Justicia de la Nación se encuentran sin
resolver las siguientes controversias constitucionales:

a) 108/2018. La parte actora es el Estado de Jalisco; al
acto recurrido es 1) Del (sic) EL ESTADO LIBRE Y
SOBERANO DE NAYARIT reclamo la invalidez del De-
creto de fecha 17 de abril del presente año que reforma
el artículo 16 de la Ley de División Territorial del Esta-
do de Nayarit mismo que fue publicado en el Periódico
Oficial de dicha Entidad Federativa, el día 20 de Abril
de 2018, en la Sección Quinta del Tomo CCII, Número
079 y Tiraje 030. 2) Del Gobernador Constitucional del
Estado Libre y Soberano de Nayarit, reclamo su inter-
vención en la promulgación del Decreto de fecha 17 de
abril del presente año que reforma el artículo 16 de la
Ley de División Territorial del estado de Nayarit, mis-
mo que fue publicado en el Periódico Oficial del Esta-
do de Nayarit, el día 20 de Abril de 2018, en la Sección
Quinta del Tomo CCII, Número 079 y Tiraje 030. 3) Del
Congreso del Estado Libre y Soberano de Nayarit, re-
clamo la aprobación del Decreto de fecha 17 de abril
del presente año que reforma el artículo 16 de la Ley de
División Territorial del estado de Nayarit, mismo que
fue publicado en el Periódico Oficial del Estado de Na-
yarit, el día 20 de Abril de 2018, en la Sección Quinta
del Tomo CCII, Número 079 y Tiraje 030. 4) De todas
las anteriores reclamo la inminente ejecución de actos
de autoridad sobre el territorio del Estado Libre y So-
berano de Jalisco.4

b) 122/2018. La parte actora es PODER EJECUTIVO
DEL NAYARIT, en contra de “El Decreto 26837/LXI/18,
el cual contiene la delimitación del territorio del muni-
cipio de Mezquitic, Jalisco; el cual fue publicado en el
Periódico Oficial del Estado de Jalisco, el día domingo
tres de junio de dos mil dieciocho, registrado en el To-
mo CCCXCI, Número 45 Bis, Edición Especial, el cual
entró en vigor el mismo día de su publicación. Lo ante-
rior, de conformidad a lo dispuesto por su Artículo Pri-
mero Transitorio. Del Decreto 26837/LXI/18, se deman-
dan a los siguientes Poderes: a) Del Poder Legislativo
del Estado de Jalisco, su intervención en la discusión y
aprobación en el proceso legislativo que crea el Decre-
to 26837/LXI/18. En virtud, de que con fechas treinta y
uno de mayo, y tres de junio de dos mil dieciocho, se lle-
vó a cabo Sesión Extraordinaria donde delimitan del te-
rritorio del Municipio de Mezquitic, Jalisco; y ordena
su demarcación de sus linderos. b) Del Poder Ejecutivo
del Estado de Jalisco, por su intervención en la inicia-

tiva, sanción, promulgación y publicación del Decreto
26837/LXI/18. Toda vez, que de conformidad con lo es-
tablecido por el artículo 50, fracción, I de la Constitu-
ción Política del Estado de Jalisco, es obligación del
Gobernador del Estado, realizar la promulgación de los
decretos que emita el Poder Legislativo del Estado de
Nayarit. c) Del Secretario General del Estado de Jalis-
co, su refrendo otorgado en el Decreto 26837/LXI/18,
así como la promulgación y publicación. Lo anterior, en
términos de los artículos 12 fracción I y 13 fracciones
IV y V de la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Es-
tado de Jalisco, que establece que es una obligación del
Secretario General del Estado de Jalisco, refrendar las
leyes y decretos del Congreso del Estado. De ahí la le-
gitimación pasiva de la autoridad para que comparezca
a la presente Controversia Constitucional. De conformi-
dad, con la jurisprudencia sostenida por el Pleno de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, bajo el rubro:
CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL EL SECRE-
TARIO GENERAL DE GOBIERNO DEL ESTADO
DE SAN LUIS POTOSÍ TIENE LEGITIMACIÓN PA-
SIVA PARA COMPARECER EN AQUÉLLAS, TAN-
TO RESPECTO DEL REFRENDO, COMO DE LA
PUBLICACIÓN DE LOS DECRETOS DEL GOBER-
NADOR. Por lo tanto, el Secretario General del Estado
de Jalisco, tiene legitimación para comparecer al pre-
sente juicio constitucional.5

c) 125/2018. La parte actora es el Poder Legislativo del
Estado de Nayarit; el acto recurrido es “… el Decreto
26837/LXI/18, que indebidamente delimita el territorio
del Municipio de Mezquitic, Jalisco, y ordena su demar-
cación, que fue publicado el día tres de junio de dos mil
dieciocho, número 45 bis, edición especial, tomo
CCCXCI, habiendo entrado en vigor el mismo día de su
publicación en el Periódico Oficial ‘El Estado de Jalis-
co’, conforme al artículo primero transitorio del referi-
do decreto.”6

Como podemos ver, según la página web de la SCJN, en el
Índice de Controversias Constitucionales, al 29 de sep-
tiembre de 2022, éstas 3 controversias están pendientes de
resolverse aún.

Por tanto, consideramos que es válido hacer un urgente lla-
mado a la Corte, para que resuelva conforme a derecho y a
la brevedad posible, estas tres controversias constituciona-
les. No estamos frente a una controversia política o una
cuestión ideológica, sino frente a un tema que de verdad



tiene que ver con los derechos humanos, en concreto, de
los integrantes de la comunidad Wixárika de San Andrés
Cohamiata Taatei-kie, de Mezquitic, Jalisco.

Resolver estas controversias implica desde luego, dar cer-
teza y seguridad jurídica a los estados de Jalisco y Nayarit,
así como a las comunidades indígenas asentadas en la Zo-
na Norte de Jalisco, muy en especial, a la citada comunidad
wixarika de San Andrés Cohamiata Taatei-kie, de Mezqui-
tic, Jalisco.

De igual forma, puede traer paz y seguridad a esta zona,
evitando conflictos que después, todos lamentaremos.

Por ello, a través de esta proposición con punto de acuer-
do, reitero mi compromiso con las comunidades indígenas
asentadas en la Zona Norte de Jalisco y hago el respetuoso
llamado para que se asegure su tranquilidad y desarrollo,
con especial énfasis para la Suprema Corte, esperando que
ya resuelva las tres controversias constitucionales citadas,
conforme a derecho, y recordando el postulado básico de
nuestra Constitución Política: 

La Nación tiene una composición pluricultural sustentada
originalmente en sus pueblos indígenas que son aquellos
que descienden de poblaciones que habitaban en el terri-
torio actual del país al iniciarse la colonización y que con-
servan sus propias instituciones sociales, económicas, cul-
turales y políticas, o parte de ellas.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la elevada consi-
deración de esta asamblea legislativa la siguiente proposi-
ción con 

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Gobernación del Poder Ejecutivo Federal, para que desde
su respectivo ámbito de competencias, y en coordinación
con las autoridades de los estados de Jalisco y Nayarit, in-
tervenga en el conflicto que vive de la comunidad Wixári-
ka de San Andrés Cohamiata Taatei-kie, de Mezquitic, Ja-
lisco, asegurando la paz, tranquilidad, normal desarrollo y
respeto por los derechos humanos en dicha zona, en espe-
cial, para los miembros de la citada comunidad indígena.

Segundo. Se exhorta respetuosamente a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, para que a la brevedad y confor-
me a derecho, resuelva las controversias constitucionales
con números 108/2018, 122/2018 y 125/2018, como medio

para traer seguridad jurídica a la zona limítrofe de los esta-
dos de Jalisco y Nayarit, así como paz y tranquilidad a las
comunidades indígenas allí asentadas, en especial a la de
San Andrés Cohamiata Taatei-kie, de Mezquitic, Jalisco

Notas

1. Ver:

https://www.jalisco.gob.mx/es/gobierno/comunicados/dia-interna-
cional-de-las-poblaciones-indigenas 

2 Romero, Judith (2000). Huicholes de Jalisco. Proyecto Perfiles Indí-
genas de México, Documento de trabajo. Ver: 

https://www.aacademica,org/salomon,nahmad,sitton/65,pdf 

3 Ver: por ejemplo: 

https://www.udg.mx/es/noticia/cunorte-se- 

4 Ver: 

https://www2.scjn.gob.mx/IndicesCCAI/ControversiasConstitu-
cionalespub/ControversiasConstitucionales.aspx#·&&hltn5wPolK
lWammnmlHYynHev1nOTkicZHHOHmWg7l9PR3xh1qRZOKy8
0wbpwyrETtBEG/zYGeVY3NGAX4B5Jil9UYPSIyGbuHh0z00a
b555ik/PYhCVwMSMo=

5 Ver:

https://www2.scjn.gob.mx/IndicesCCAl/ControversiasConstitu-
cionalespub/ControversiasConstitucionales.aspx#·&&vhhLvs53w
FSdwmWgAQyYe4ki6+oYVl0r43lDroymEGnulOCW7xUa-
fewvwwgAl2RHPb1w5nzuq7G29wrONOAUQorgFG77qFE-
JaMV4DK0apZaChapB7zeVTaoFAqk=

6 Ver:

https://www2.scjn.gob.mx/IndicesCCAl/ControversiasConstitu-
cionalespub/Controversias.aspx#&&roZX4jua/pfmkXjJWsITgj0x
58Zcak79K/V+Iju+5n7kKSMqapohOXlhifDP8Mm4MnCuKeX6e
gkTj3t5zZ2SLkh3kkgy+nh6QjB5ZytMzfOliYPW1lWPTU
ogUDs=

Ciudad de México, Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciem-
bre de 2022.— Diputado Gustavo Macías Zambrano (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Pueblos Indígenas y Afrome-
xicanos, para dictamen.
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SE INFORME A LA OPINIÓN PÚBLICA SOBRE
LAS IRREGULARIDADES EN LOS TRABAJOS DE

CONSTRUCCIÓN DE LA REFINERÍA OLMECA,
UBICADA EN DOS BOCAS, TABASCO

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Se-
ner a informar a la opinión pública sobre las irregularida-
des que se han presentado en los procesos de contratación
para llevar a cabo los trabajos de construcción de la Refi-
nería Olmeca, situada en Dos Bocas, Tabasco, a cargo del
diputado Héctor Saúl Téllez Hernández, del Grupo Parla-
mentario del PAN

El suscrito, Héctor Saúl Téllez Hernández, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en la
LXV Legislatura, con fundamento en los artículos 6, nu-
meral 1, fracción I, y 79, numerales 1, fracción II, y 2 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a conside-
ración del pleno proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la Secretaría de Energía a informar en uso
de sus facultades y atribuciones a la opinión pública sobre
las irregularidades presentadas en los procesos de contrata-
ción para llevar a cabo los trabajos de construcción de la
refinería Olmeca, en Dos Bocas, Paraíso, Tabasco, al tenor
de las siguientes

Consideraciones

Uno de los puntos medulares del proyecto de nación del
presidente López Obrador es el impulso al sector energéti-
co, es de todos conocido que su gobierno ha volcado todos
sus esfuerzos en volver redituable tanto a Pemex, como a
la Comisión Federal de Electricidad.

Su incipiente interés en dicho sector quedó más que claro al
momento de rendir su discurso de toma de posesión
(https://embamex.sre.gob.mx/sudafrica/index.php/discurso-
integro-de-andres-manuel-lopez-obrador-al-rendir-protesta-
como-presidente) el 1 de diciembre de 2018, en el cual ex-
presó: “Es tan grave el daño causado al sector energético
nacional durante el neoliberalismo, que no solo somos el pa-
ís petrolero que más gasolinas importa en el mundo, sino que
ahora ya estamos comprando petróleo crudo para abastecer a
las únicas seis refinerías que apenas sobreviven, téngase en
cuenta que precisamente desde hace 40 años no se construye
una nueva refinería en el país”.

Dicha refinería es uno de los proyectos insignia de su ad-
ministración. La refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco,
cuya finalidad es de acuerdo con la página web https://dos-

bocas.energia.gob.mx/ reforzar la seguridad energética del
país a través del incremento en la producción de gasolina y
diésel que se produce en el país para abatir así la importa-
ción de éstos, la cual ha llegado a ser de 77 por ciento.

Otro de los objetivos que busca esta obra es incrementar la
elaboración de productos de mayor valor agregado en el
país, cuidar la balanza comercial e impulsar el desarrollo
económico y social del sureste mexicano.

Este proyecto fue presentado en el Plan Nacional de Infraes-
tructura a finales de 2018 y dio inicio el pasado 02 de junio
del 2019, cuando el ejecutivo inauguró la construcción ubi-
cada en el municipio de Paraíso, Tabasco, acompañado de la
secretaria de Energía, Norma Rocío Nahle García.

De acuerdo con el presidente, aseguró en primera instancia
que este proyecto sería construido en tres años con un cos-
to de 8 mil millones de dólares. (156 mil 600 millones de
pesos – precio dólar 2019). Posteriormente, y de acuerdo
con las declaraciones de la titular de la Sener, este costo se
elevó mil 800 millones de dólares más, es decir, 9 mil 800
millones de dólares (199 mil 528 millones de pesos), ex-
plicando que este incremento se debió a que se añadió a la
construcción de una planta de cogeneración de electrici-
dad, para la autonomía de la refinería; un gasoducto de 65
kilómetros y un acueducto.

Pero no sólo los sobrecostos de la obra han generado sus-
picacias, ya que al momento de el otorgamiento de los con-
tratos a empresas con una notoria inexperiencia en el ramo
de la infraestructura para el sector energético. Tal es el ca-
so de Manufactura Especial y Proyectos industriales, SA de
CV, se creó en 2020.

Pese a su reciente creación y falta de experiencia recibe con-
tratos multimillonarios para edificar una obra especializada y
de valor estratégico para el gobierno Obradorista como lo es
la refinería Olmeca, en Dos Bocas Paraíso, Tabasco.

Es universalmente reconocido que las adjudicaciones di-
rectas constituyen una de las prácticas que más se prestan
a la corrupción. Este gobierno ha abusado de ellas a pesar
de haber prometido que se erradicarían.

La corrupción es uno de los males que más han aquejado a
nuestro país a lo largo de la historia, inclusive la lucha con-
tra la corrupción ha sido uno de los pilares para promover
el proyecto político de quienes prometían tener la solución
a todos los problemas de México. Con el lema de que la co-



rrupción se barría como las escaleras, “de arriba para aba-
jo”, el presidente López Obrador asumió el compromiso de
erradicar la problemática generada por la corrupción desde
el primer día de su gobierno, hoy en los hechos solo vemos
que fueron palabras vacías. Una de las principales pro-
puestas durante la campaña de 2018 del actual presidente
era su plan conformado por nueve ejes principales que van
desde eliminar las empresas fantasmas hasta prohibir las
adjudicaciones directas de contratos.

En la actualidad, estamos ante un escenario totalmente
opuesto a lo que se prometió hace ya cuatro años, el méto-
do favorito de la presente administración es la adjudicación
directa, de acuerdo con una investigación realizada por
Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad, durante
2021 8 de cada 10 contratos del gobierno han sido entrega-
dos por adjudicación directa.

Por lo que los contratos adjudicados a Manufactura Espe-
cial y Proyectos industriales S.A. de C.V. constituye una
contradicción más de este gobierno. Pero sobre todo lo an-
teriormente expuesto nos hace plantearnos las siguientes
preguntas:

¿La Secretaría de Energía no supervisa los antecedentes de
las empresas a que asigna contratos directos? Y ¿cuáles son
los criterios para asignar contratos millonarios a cinco em-
presas con dos años de creación, con evidente falta de ca-
pacidad y experiencia para ejecutar las obras públicas es-
pecializadas y de valor estratégico?

Es de suma importancia que se aclare por qué fueron otorga-
dos los contratos a dicha empresa cuando, evidentemente,
dista mucho de ser la opción idónea a fin de llevar a cabo los
trabajos requeridos para la construcción de la refinería. 

Por lo expuesto y fundado someto a consideración del ple-
no de la Cámara de Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente a la secretaria de Energía, Norma
Rocío Nahle García, a que informar a la opinión pública en
sus medios electrónicos oficiales de comunicación sobre
las razones para adjudicar de manera directa diversos con-
tratos relacionados con los trabajos de construcción de la
refinería Olmeca ubicada en Dos Bocas, en el municipio de
Paraíso en el Estado de Tabasco a la empresa Manufactura

Especial, Proyectos Industriales, SA de CV, Asociados
Constructores DBNR y Grupo Huerta Madre.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 13 de diciembre de 2022.— Dipu-
tado Héctor Saúl Téllez Hernández (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

EXHORTO AL EJECUTIVO FEDERAL
Y A LA COLEGISLADORA, A RATIFICAR EL

CONVENIO SOBRE LAS CUARENTA HORAS,
1935 (NÚM. 47), EMITIDO POR LA OIT

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al Eje-
cutivo federal y a la colegisladora a ratificar el Convenio
sobre las cuarenta horas, 1935 (número 47), emitido por
OIT, a cargo del diputado José Luis Báez Guerrero, del
Grupo Parlamentario del PAN

El suscrito, José Luis Báez Guerrero, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional en la LXV Le-
gislatura del Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, nu-
merales 1, fracción II, y 2, fracción I, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, presenta proposición con puntos de
acuerdo, con base en las siguientes

Consideraciones

La Organización Internacional del Trabajo fue creada en
1919, como parte del Tratado de Versalles que terminó con la
Primera Guerra Mundial, y reflejó la convicción de que la
justicia social es esencial para alcanzar una paz universal y
permanente, consagrada a la promoción de la justicia social,
de los derechos humanos y laborales reconocidos internacio-
nalmente, persiguiendo su misión fundadora: la justicia so-
cial es esencial para la paz universal y permanente. Reúne a
gobiernos, empleadores y trabajadores de 187 Estados miem-
bros a fin de establecer las normas del trabajo, formular polí-
ticas y elaborar programas promoviendo el trabajo decente de
todos, mujeres y hombres. La OIT, contribuye a mejorar la si-
tuación económica y las condiciones de trabajo que permiten
que todos los trabajadores, empleadores y gobiernos partici-
pen en el establecimiento de una paz duradera, de la prospe-
ridad y el progreso.1
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La OIT, es un organismo especializado en materia del traba-
jo y de justicia social, su misión fundamental la constituye la
formulación del derecho internacional de trabajo, actividad
que materializa al adoptar en sus Conferencias Internaciona-
les, Convenios, y Recomendaciones; demás, en su vincula-
ción con sus Países miembros desempaña funciones de di-
vulgación y asesoría, y con base en una adecuada política
laboral, apoya, recomienda, exige el cumplimiento de los ins-
trumentos internacionales ratificados por sus miembros.2

El 12 de septiembre de 1931, México se incorporó a la Or-
ganización Internacional del Trabajo.3

Ahora bien, la OIT aprobó en la decimonovena reunión, de
fecha 4 de junio de 1935, el Convenio sobre las Cuarenta
Horas, número 47, en el que se declara el principio de la se-
mana de 40 horas, a favor de los trabajadores.4

Ergo, el legislador mexicano estableció que la duración de
la jornada máxima será de 8 horas; asimismo, los trabaja-
dores disfrutarán de al menos 1 día de descanso por cada 6
de trabajo,5 estableciendo implícitamente una jornada se-
manal de 48 horas.

La Declaración Universal de Derechos Humanos, en el ar-
tículo 24,6 y el Pacto Internacional de Derechos Económi-
cos, Sociales y Culturales en el artículo 7, inciso d),7 seña-
lan que toda persona tiene derecho al descanso, al disfrute
del tiempo libre, a una limitación razonable de la dura-
ción del trabajo.

Para el tratadista Néstor de Buen L., el descanso semanal
para los trabajadores, permite razonablemente reponer las
energías, por lo que señala conveniente un descanso sema-
nal de dos días, reduciendo la jornada semanal de 40 horas;
toda vez que, considera que la disminución del tiempo de
trabajo se traduciría en que, estando los trabajadores más
descansados, tendrían mejor ánimo, lo que se compensaría
con productividad.8

Baltasar Cavazos Flores señala que el descanso semanal
se ha considerado como una necesidad inaplazable para
que el trabajador pueda recuperar las fuerzas gastadas por
su trabajo; asimismo, argumenta en pro de la semana de
40 horas, que ésta abate el desempleo e incluso se podría
dar más empleo a más trabajadores; asimismo, se permi-
tirá al trabajador integrarse más a su familia, además de
que su trabajo será más eficiente, ya que el descanso adi-
cional le servirá de estímulo cuando reanude sus labores;
igualmente estima que no debe confundirse la semana de

40 horas con la semana de 5 días trabajados, es decir, se
desea que los trabajadores laboren 40 horas pero que las
empresas sigan laborando con otros empleados.9

Propuestas anteriores, que tiene como finalidad reducir de
48 horas a 40 horas la jornada semanal; si bien son distin-
tas, ambas comprenden una misma finalidad, lo cual es
congruente con el artículo 59 de la Ley Federal del Traba-
jo, en el que se establece que el trabajador y el patrón fija-
rán la duración de la jornada de trabajo, sin que pueda ex-
ceder los máximos legales. Los trabajadores y el patrón
podrán repartir las horas de trabajo, a fin de permitir a los
primeros el reposo del sábado en la tarde o cualquier mo-
dalidad equivalente.

Al respecto, la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha
considerado que el descanso semanal posee fundamento
biológico y tiene como finalidad preservar la salud física y
mental del trabajador, procurándole el reposo necesario pa-
ra recuperar energías.10

La ratificación del Convenio sobre las Cuarenta Horas, 1935
(número 47), implica el compromiso del Estado mexicano,
de acatar las disposiciones que en él se contiene, conforme al
artículo 1o. de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, que señala que todas las personas son titulares de
los derechos humanos que estén reconocidos tanto en la nor-
ma fundamental como en los tratados internacionales de los
que el Estado Mexicano sea parte.

Lo anterior es así en razón de que, los derechos humanos
reconocidos en los tratados internacionales de los que Mé-
xico sea parte, son normas jurídicas que integran el control
de regularidad, por lo que reconocer derechos humanos, en
normas internacionales, se amplía el catálogo privilegios a
los trabajadores.11

Si el Estado mexicano ratifica el Convenio sobre las Cuaren-
ta Horas, conllevaría a que forme parte del ordenamiento ju-
rídico de nuestro país y, por consiguiente, se reduciría la jor-
nada semanal a cuarenta horas, a favor de los trabajadores.

En consecuencia, en el deber de proteger y garantizar los
derechos humanos laborales reconocidos en la Constitu-
ción y los tratados internacionales, de conformidad con los
artículos 1o. y 133 de la Constitución federal; y conforme
a las facultades establecidas en los artículos 76, fracción I,
segundo párrafo, 77, fracción II, y 89, fracción X, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, se
propone exhorta al titular del Poder Ejecutivo federal y



a la Cámara de Senadores a ratificar el Convenio sobre
las Cuarenta Horas, 1935 (número 47), emitido por la
Organización Internacional Del Trabajo, conforme a lo
siguiente:

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al titular del Poder Ejecu-
tivo federal a impulsar en el marco de sus atribuciones la
ratificación del Convenio sobre las Cuarenta Horas,
1935 (número 47), emitido por la Organización Inter-
nacional del Trabajo.

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Cámara de Senadores
a ratificar el Convenio sobre las cuarenta horas, 1935
(número 47), emitido por la Organización Internacio-
nal del Trabajo.

Notas

1 https://www.ilo.org/global/about-the-ilo/lang—es/index.htm

2 Citation INS16 \l 2058 (Instituto de Investigaciones Jurídicas,
UNAM, 2016).

3 https://www.ilo.org/mexico/la-oficina/WCMS_209748/lang—es/in-
dex.htm#:~:text=El%2012%20de%20septiembre%20de,188%20adopt
ados%20por%20la%20OIT.

4 https://www.ilo.org/dyn/normlex/es/f?p=NORMLEXPUB:12100:
0::NO::P12100_ILO_CODE:C049

5 Artículos 123, Base A, fracción IV, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos; y 69 de la Ley Federal del Trabajo.

6 https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-
rights

7 https://www.senado.gob.mx/comisiones/desarrollo_social/docs/mar-
co/Pacto_IDESC.pdf

8 Citation DEB02 \l 2058 (De Buen L., 2002).

9 Citation Bal04 \l 2058 (Cavazos Flores, 2004).

10 Tesis aislada con número de registro digital 169895, de la novena
época, materia laboral, del Semanario Judicial de la Federación y su
Gaceta. Tomo XXVII, abril de 2008, página 2343, de rubro “Descanso

semanal. Finalidad que se persigue con su otorgamiento”. Asimismo,
en la jurisprudencia con número de registro digital 207764, octava épo-
ca, materia laboral, de la Gaceta del Semanario Judicial de la Federa-
ción. Número 69, septiembre de 1993, página 18, de rubro “Descanso
obligatorio. Validez del convenio que dispone laborar en los días de”.

11 Artículo 133 de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos.

Salón de sesiones, a 13 de diciembre de 2022.— Diputado José Luis
Báez Guerrero (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
dictamen.
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